

A ORILLAS DEL RÍO KERT

Ataque de Imarufen por los kabileños

Nuevos detalles de los combates últimos.—Anuncio de nuevas operaciones

Desde Melilla

(DE NUESTRO REDACTOR)

Noticias y rumores.

MELILLA. (Jueves, noche.) De vuelta de las posiciones avanzadas, he seguido visitando a los oficiales y soldados heridos en el combate del día 7.

Me han contado tantas cosas, episodios sueltos, noticias de hechos desconocidos, detalles que no aparecen en las primeras versiones, que me apresuro a enviárselos un nuevo y largo relato, con lo más interesante de cuanto he oído en mis conversaciones con ellos.

También han llegado hasta mí muchos rumores, de los cuales sólo recojo algunos, a título de información.

Tarifa y Segorbe.

Un oficial del batallón de cazadores de Segorbe me ha contado que dos compañías de su batallón, después del paso del Kert, se atrincheraron en un poblado rifeño.

Desde ellas vieron que pasaba el río una sección de Tarifa, a la que habían herido el oficial y dos sargentos.

La mandaba el cabo más antiguo. Cuatro o cinco soldados de la misma quedaron rezagados.

Pasado el río, una columna de Caballería mora dió la vuelta a una loma y rodeó la sección.

Esta la componían, a la sazón, unos 30 ó 40 hombres.

Los moros se acercaron a todo el galope de sus caballos, gritando: —¡Somos policías!

Las dos compañías de Segorbe lograron salvar a la sección de un completo exterminio.

Dícese que, en aquel trance, los jinetes moros llevarían prisioneros a algunos cazadores de Tarifa, pero no he podido comprobarlo y creo que no es verdad.

Testigos presenciales.

Oficiales, sargentos y soldados heridos de San Fernando, con quienes he hablado largamente, me han dado elementos para reconstruir, con la mayor fidelidad posible, lo ocurrido en las lomas el día 7 y la noche del 7 al 8 de octubre.

Los tres batallones del regimiento de San Fernando tomaron, en la mañana del 7, unas lomas que, según parece, llaman los moros de Tikermin.

Hubo mucho fuego todo el día en derredor de ellas, y el combate encarnizóse a eso de las cinco de la tarde, cuando la brigada Orozco se retiró a Imarufen.

Los moros estaban furiosos, porque la brigada Orozco les destruyó 12 poblados y les quemó cientos de almiarés de paja.

Querían vengarse y se reconcentraron en derredor de las lomas, haciendo un fuego nutridísimo.

Desde Imarufen notaron su movimiento de concentración y enviaron como refuerzo un batallón de Ceriñola, al mando de Tomasetti, coronel del regimiento de este nombre.

Durante el día fueron heridos varios oficiales de San Fernando.

Hay que tener en cuenta que el primer batallón de San Fernando, que fué el que resistió principalmente el choque, no tenía completo el número de sus oficiales y que dos de sus compañías estaban mandadas por tenientes.

Las lomas de Tikermin.

Las lomas ocupadas por nuestras fuerzas eran tres.

Dos más altas, entre las cuales había un pequeño barranco, desfilado de los fuegos del enemigo, gracias a las fuerzas españolas que ocupaban las alturas inmediatas, y otra loma más baja y de pendiente muy suave, con dos cortaduras en sentido vertical y una en sentido horizontal.

Esta última, que se abre al pie de la loma, es más bien un verdadero barranco.

La loma baja se une a la inmediata por una depresión del terreno ó garganta, que por su posición no podía casi enflorar el enemigo.

En la garganta había dos compañías, que tuvieron pocas bajas.

En la loma inmediata, más allá de la depresión del terreno citada, estaba la batería del capitán Sirera.

En la loma baja se habían apostado dos compañías del primer batallón de San Fernando.

Sin comer ni beber.

Dichas dos compañías se sostuvieron desde las nueve de la mañana hasta las ocho y media de la noche, hora en que se retiraron a la loma más alta, desde la cual disparaba la batería.

No fueron relevadas por no ser posible, dadas las condiciones de la lucha, no ya en su totalidad, sino ni siquiera parcialmente.

Los soldados disparaban tendidos en tierra. Apenas alguno se incorporaba, recibía un tiro y caía herido ó muerto.

Los soldados de las dos compañías estuvieron haciendo fuego todo el día, sin comer ni beber.

Les mandaba el comandante Iglesias, que se portó como un bravo.

El asalto.

El fuego llegó a ser espantoso apenas velaron el paisaje las primeras sombras de la noche.

A las ocho, un enjambre de moros, dando gritos feroces, asaltó la loma.

Las dos compañías vieron casi rodeadas. En la oscuridad corrían hacia ellas infinidad de feroces kabileños, que en su mayoría manejaban pesadas cachiporras.

Luchando en la oscuridad.

Hubo entre las tinieblas una lucha salvaje a puñetazos, a bocados, a palos, a pedradas.

Los soldados defendiéronse entablado terribles encuentros cuerpo a cuerpo, en que el valor personal reemplazaba a la táctica.

En estos momentos atroces fué cuando mataron al teniente Laserna.

Internóse, repartiendo sablazos y disparando tiros, entre un grupo de moros, y cayó sembrando la muerte en torno suyo.

El comandante Iglesias.

El comandante Iglesias fué herido en los comienzos del asalto a la loma.

No quiso retirarse por no desanimar a los soldados, que como él estaban hambrientos, sedientos y medio muertos de cansancio, y siguió en pie, dando órdenes y disparando su revólver.

Medio desangrado cayó al suelo, y arrastrándose, sin que nadie se enterara, llegó a la otra loma.

Allí perdió el conocimiento.

Los heridos.

Durante toda la tarde y primera hora de la noche los heridos que caían fueron siendo recogidos uno a uno y llevados al barranco.

Y como éste estaba casi desfilado, se les pudo curar y salvar.

El herido que podía se iba solo, a pie, porque la distancia era muy corta.

Cuando murió el teniente Laserna los soldados se fueron replegando hacia el barranco, sin dejar de combatir.

El teniente Martín Rosales, que les dirigía, en medio de la oscuridad, salvóse de milagro.

Se le rompió el sable, le quitaron, a tirones, la funda del revólver y gracias a que pudo seguir disparando con este arma no pereció.

Resultó, sin embargo, magullado y contuso.

El rasgo de Méndez Vigo.

El teniente Méndez Vigo, primo del teniente Laserna, a quien quería como a su hermano, supo por un soldado que éste había muerto.

Acudió a recoger el cuerpo con seis soldados.

El fuego era tan terrible, que los seis soldados se echaron al suelo y empezaron a disparar, considerando temerario hacer otra cosa.

Méndez Vigo llegó hasta donde yacía el cuerpo de Laserna.

Sin cuidarse de las balas, que llovían en torno suyo, inclinóse sobre él y creyó oír un leve suspiro.

Pidió a los seis soldados una camilla; pero ellos seguían disparando, tendidos en tierra.

Entonces cogió el cuerpo, se lo echó a cuestas y empezó a caminar.

Recibió un balazo en una pierna y cayó.

Los seis soldados levantáronse, corrieron hacia el muerto y el herido, y se llevaron a ambos al barranco, mientras las balas silbaban.

Quemados.

En la loma quedaron siete heridos, según parece. Otros dicen que cinco.

Al otro día, cuando salió el sol, la loma estaba desierta.

Un destacamento nuestro ocupó de nuevo.

Los heridos habían muerto.

Y además, algunos cadáveres habían sido quemados por los moros.

Estos se llevaron los fusiles y cartucheras de los muertos.

La inutilizó.

Un teniente, que mandaba una sección de ametralladoras, quedóse sin sirvientes.

Durante un rato, disparó solo.

Luego, temiendo que los moros se apoderasen de ella, la inutilizó, estrellándola contra un peñasco.

Detalles finales.

Como la artillería nuestra, apostada en otra loma, disparó sobre la que asaltaron los moros, algunos de los muertos nuestros que quedaron en ésta fueron destrozados por la metralla.

En la loma baja, las dos compañías tuvieron, según me han dicho, de 60 a 70 bajas.

Del primer batallón de San Fernando, sólo seis oficiales están ilesos.

En las lomas más altas, los moros quisieron, amparados por la oscuridad, llegar hasta nuestras filas; pero fueron rechazados completamente cuantas veces lo intentaron.

Según parece, en la loma baja, teatro de la lucha tan terrible, fueron encontrados a otro día 38 cadáveres de moros.

Esto prueba lo espantoso de la lucha cuerpo a cuerpo.

No necesito insistir—porque del relato se desprende bien claro— acerca del heroísmo que desplegaron, en la noche del 7 al 8, los

jefes, oficiales, clases y soldados que defendieron las lomas.

Notas retrospectivas.

MELILLA. (Jueves, noche.) Uno de los momentos más interesantes del avance de la columna Orozco fué, según testigos presenciales con quienes he hablado hoy, cuando el batallón de Ciudad Rodrigo recibió la orden de pasar el río.

Hallábase ocupando una loma, que abandonó en virtud de la orden recibida.

El enemigo, aprovechando el movimiento, atacó con ímpetu, distinguiéndose en ello un grupo de jinetes que no bajaría de 50.

Una batería había pasado el Kert y otra quedaba en la orilla derecha.

Los artilleros de ésta cargaron las piezas. Como el enemigo se echaba encima, hubo necesidad de emplazar dicha batería nuevamente, antes de que llegase a la orilla del Kert.

El movimiento de la caballería rifeña fué también observado por los artilleros de la batería que estaba en la orilla izquierda.

Y ambas baterías rompieron el fuego al mismo tiempo, destruyendo completamente a los jinetes enemigos.

El batallón de Ciudad Rodrigo halló en las grietas del cauce del río 31 cadáveres de moros.

También encontró algunos muertos el batallón de Tarifa.

En el cauce fueron hallados igualmente 14 fusiles del enemigo, en su mayoría carabinas Remington y varias carteras, gummies y cananas.

En una de las carteras había 30 pesetas de moneda española.

Según informes de buen origen, durante la operación del día 7 se destruyó a los moros tres grandes poblados, otros varios pequeños y se les quemó uno 300 almiarés de paja.

La policía indígena tuvo pocas bajas durante el combate del 7.

Ascienden, según me han dicho, a dos muertos y cinco ó seis heridos.

Varias noticias.

MELILLA. (Jueves, noche.) Ayer por la mañana estuvo en Imarufen el general Ordóñez, enterándose sobre el terreno de los detalles de la acción del 7.

Felicité a las tropas é hizo formar a la batería del capitán Sirera.

Este ha pedido la cruz de San Fernando.

Igualmente estuvo ayer por la mañana en Imarufen el diputado carlista Sr. Llorens.

—Se ha ordenado que sea emplazada una batería en la parte Norte del campamento, precisamente en el sitio donde está el regimiento de Ceriñola.

—Ha venido a Melilla el coronel Serra, que conferenció con el ministro.

—Hoy ha llovido, cesando la lluvia por la noche.

Se aproxima la temporada de las lluvias.

—Mañana llega el padre del teniente Méndez Vigo, herido en una pierna el día 7.

Nueva agresión de los moros

Atacando Talurit.—Les rechaza la artillería.

MELILLA. (Jueves, noche.) Los moros, rabiosos por los daños que les hicieron cuando las operaciones del día 7, decidieron vengarse, y en la madrugada del día 11 atravesaron el Kert y atacaron Imarufen.

Hacia luna y se les vió fácilmente.

Roto el fuego, los kabileños se corrieron hacia Talurit Sur.

La artillería, que tiene estudiadas las distancias, les cañoneó con gran éxito.

Algunas granadas cayeron en medio de los grupos, que viendo malograda la sorpresa, huyeron en dirección a sus campamentos.

Estos están en Bu-Herman.

Tuvimos, en Talurit Sur, tres heridos.

Son: José Palmer Pons, Alejandro García Sáinz y Antonio García Mora.

Este último es artillero.

Pertenece a la batería montada que hay en Talurit Sur, que fué la que disparó sobre los rifeños.

Las balas de éstos mataron a un caballo é hirieron cinco bestias más.

También desaparecieron, durante la escaramuza, cinco caballos que se soltaron, y, atraídos por la quereñencia de la aguada, se fueron tierra adentro.

Créese que parecerán.

El 11, por la mañana, al hacer la descubierta la Policía indígena, fueron encontrados babuchas, cartuchos en abundancia, un zurrón y los restos de un cadáver destrozado por la metralla.

MATA.

Telegramas oficiales

MELILLA 12. (A las 16; recibido a las 22,15.) Ministro Guerra a Presidente Consejo Ministros.

En estos días de preparación, que son indispensables, algunas columnas se dedican a recorrer kabilas dudosas, que hacen al paso de fuerzas protestas favor España.

Hoy brigada cazadores se dirigirá hacia

zoco El Zebuya, y fuerzas de Imarufen estarán a la expectativa del movimiento.

Continúan recibiendo noticias del resultado entre los moros del combate del 7, y lo mismo los del Peñón y Alhucemas, que los confidentes enviados, coinciden en que los Beniurriaguel tuvieron 300 muertos, entre ellos 10 jefes y el principal instigador de aquella kabila, Medaki; las de M'Talza, Beni Buyahi y Beni Said, pasan de 250 muertos y 600 heridos, entre éstos El Hacha Amar, de M'Talza, y muerto su hermano, que es quien le arrastró a la guerra.

Como V. E. ve, su resultado es de importancia, y aparte pérdidas materiales y daños causados enemigos propiedades, nuestros soldados han cobrado a buen precio la sangre tan honorosamente vertida en el campo de batalla por sus compañeros.—Luque.

MELILLA 12. (A las 17,15.) Ministro Guerra a Presidente Consejo Ministros.

Noche pasada se oía por barrancos cauce Kert, proximidades Taluxit, que están dominados desde Imarufen, movimiento de gente. Sin duda son refuerzos llegados, y como nuestras baterías tienen perfectamente determinados ángulo, situación y distancias con gran precisión, hicieron fuego certero. Moros, con gran gritaría, dispararon, tratando de aproximarse a Imarufen, a distancia de 500 a 1.000 metros; pero Infantería, con una disciplina fuego admirable y tirando poco y bien, los arrojó al otro lado, sin que hayamos tenido que lamentar más que dos heridos.

Ellos, por su parte, han tenido numerosas bajas, y al hacer descubiertas, sin novedad, se han encontrado prendas ensangrentadas de moros, rastros numerosos de sangre. Fuerzas no salieron posición por ser de noche y tenerlo así ordenado. Llevo muy adelantados trabajos de operación definitiva, que si el tiempo no lo impide haré en breve; entretanto, movimiento fuerzas no cesa un momento.—Luque.

Desde Ceuta

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

Varias noticias.

CEUTA. (Viernes, mañana.) La colonia aragonesa residente aquí, ha celebrado, como anuncié en mi telegrama anterior, la fiesta del Pilar, con una misa y un banquete.

—En Tetuán, dos soldados pertenecientes a aquel tabor de Policía, sorprendieron en un arroyo cercano a una huerta de los alrededores de la ciudad, a un rifeño que ocultaba 700 cartuchos de Lebel.

Se incautaron de las municiones y detuvieron al moro. Por este señalado servicio, el capitán Sr. Cogolludo ha gratificado con veinticinco pesetas a los soldados de referencia.

—Al zoco del lunes, celebrado en Chechman, poblado existente a doce leguas de Tetuán, en la dirección del Rif, acudieron muchos kabileños armados. Se calcula que habría cerca de mil.

Cambiaron una buena cantidad de moneda francesa y marcharon con dirección a Alhucemas.

—La mucha neblina que hay ha interrumpido el tráfico del puerto.

El vapor correo de Cádiz «Llovera», que debió zarpar a las seis de la mañana, no pudo verificarlo hasta el medio día.

—Llegó el correo de Africa y se espera el transporte «Almirante Lobo».

—Ha marchado a Alhucemas el duque de Riosoco.

ESCAURIAZA.

Desde Córdoba

Tren militar.

CORDOBA. (Viernes, noche.) Ha pasado por esta estación un tren militar.

Va en él la primera compañía de Administración Militar, destinada a Melilla.

Han saludado a los expedicionarios Comisiones de los Cuerpos de esta guarnición.

Heridos y enfermos.

Las Juntas de damas cordobesas han visitado hoy a los soldados heridos y enfermos que aquí se encuentran, repartiendo entre ellos camisetas, calcetines y otros socorros.

Los soldados han vitoreado a las damas.

El general Polavieja y la marquesa de Squilache han telegrafiado a la presidenta, señora condesa de Hornachuelos, felicitando a las damas cordobesas por la labor que vienen realizando.

También el gobernador militar ha felicitado de oficio a las autoridades civiles de Córdoba por la cooperación que han prestado al recibimiento de los heridos y enfermos llegados a esta capital.

Estos, que ocupan todas las dependencias del Hospital Militar, están instalados admirablemente.

Dedicanse muchos elogios a la actividad y celo desplegados por el personal facultativo.

Desde Alicante

Dos telegramas.

ALICANTE. (Viernes, noche.) El alcalde ha recibido el siguiente telegrama:

«Nador.—El coronel alcañino Serra Orts, formando en la vanguardia con los tres batallones de cazadores, pasó el Kert con colum-

na Orozco. En los forzados y briosos ataques a la bayoneta luchó al frente de una compañía de Tarifa y dos de Segorbe, arrollando y persiguiendo la harka al grito de ¡Viva España!»

El alcalde ha dirigido al coronel Serra el telegrama siguiente:

«Concedor heroico comportamiento con sus valientes soldados, operación paso Kert, obteniendo brillante victoria, felicito entusiastamente, celebrando, como todos paisanos, haya sabido colocar tan alto pabellón alcañino. ¡Viva España!—Federico Soto.»

Informaciones extranjeras

A Casablanca.

BLIDA (Argelia, provincia de Argel), 13.—El regimiento de tiradores argelinos, número 1, ha recibido orden de alistarse para salir el próximo día 24 para Casablanca.

ECOS

Se preparan en Pitthem, aldea belga, grandes fiestas a la memoria del P. Verbiest, el célebre misionero que nació en aquel Municipio y a quien debe Francia un tributo de gratitud. Fué él, en efecto, quien tuvo la gloria de establecer relaciones entre Luis XIV y el Emperador de China, del cual era preceptor.

En Pekín llamábasele el mandarín Nang-Honat-Peun y tenía fama de ser muy sabio. El fué quien edificó el Observatorio de la capital china y quien coordinó los elementos del calendario lunisolar de China. Pero, cuando se iba a provincias, su reputación palidecía y no le libraba de las persecuciones de los fanáticos amarillos. Así, regresó a Pekín para morir, víctima de los tormentos a que le habían sometido. El Emperador ordenó que se le tributaran magníficos funerales y aun sigue a la entrada de la capital del Celeste Imperio una estatua suya de mármol blanco.

Antes de doscientos años las mujeres con bigote y barba no serán una excepción, sino la regla general.

Así lo afirma resueltamente el profesor Brandt, un sabio de Dinamarca que ha estudiado el asunto profundamente.

Un diez por ciento de las mujeres, según Brandt, tienen ya una sombra de bigote, que hacen desaparecer con depilatorios. Pero esa vegetación está llamada a mayor crecimiento. La ciencia lo dice. O el Sr. Brandt, por lo menos, en nombre de la ciencia lo asegura, añadiendo que es una señal de progreso.

Sin duda por esto han querido poner de moda las mujeres la falda-pantalón, como precursora del pantalón definitivo que habrán de llevar irremisiblemente cuando tengan todas barba y bigote.

VUELCO DE UN AUTOMOVIL

UN CAPITAN MUERTO

Ayer tarde, en el Kilómetro 14 de la carretera de Madrid a la Coruña, ocurrió un accidente muy sensible, porque produjo la muerte de un capitán de Ingenieros y resultaron heridos dos oficiales de igual Cuerpo y un alférez de navío.

El capitán D. Luis Blanco, los oficiales D. Gustavo Maritau y D. José María Paúl y el alférez D. Joaquín López se dirigían a Madrid en un automóvil.

A consecuencia de una falsa maniobra, volcó el vehículo cerca del pueblo de Aravaca, con tanta desgracia, que resultó muerto el mencionado capitán, y heridos levemente, por fortuna, los otros tres oficiales.

Tan pronto como en el pueblecito indicado se tuvo conocimiento del desgraciadísimo suceso, acudieron presurosos autoridades y vecinos, trasladando a Aravaca a los heridos, a quienes se les atendió con toda solicitud y esmero, siendo curados de primera intención.

En el Gobierno civil dieron a los reporteros la noticia de este infortunado suceso, que aparecía muy confuso en los primeros momentos.

El automóvil volcado era de los Ingenieros militares.

Parece ser que el Sr. Paúl no padece de conmoción cerebral ni su estado inspira la menor inquietud.

El capitán general envió a Aravaca otro automóvil tan pronto como tuvo conocimiento del hecho, para que en él fueran transportados a Madrid los heridos.

El cadáver del infeliz capitán D. Luis Blanco fué llevado a Aravaca, donde ha quedado depositado.

En la Clínica militar del Buen Suceso fueron curados los heridos.

El alférez de navío D. Joaquín López Cor

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

Las fiestas del Pilar

En plena animación.

ZARAGOZA. (Viernes, tarde.) Ha amanecido el día espléndido.

Durante toda la mañana ha lucido un sol espléndido, contribuyendo esto y lo agradable de la temperatura a dar mayor animación a las fiestas.

En la calle de Alfonso se ha celebrado un concierto por la banda del regimiento del Infante.

Interpretó un bonito repertorio.

La nota saliente es la corrida de toros, para presenciar la cual han llegado miles de forasteros, entre ellos muchos de Madrid, que quieren presenciar las faenas de Vicente Pastor.

De Barcelona han llegado ochocientos botijistas.

Entre la Empresa de la Plaza de Toros y Martín Vázquez se ha suscitado un conflicto. En el contrato de Vázquez existe una cláusula comprometiéndose la Empresa, en el caso de faltar algún diestro contratado, a que sea Vázquez quien toree en su lugar si tiene la fecha libre.

Ahora dice Vázquez que tiene derecho a torrear las tres corridas.

La Empresa dice que no falta ningún diestro contratado, siendo éstos Pastor y Cocherito, éste en el puesto del Gallo, que ha rescindido el contrato, devolviendo las escrituras.

El matador y la Empresa defienden sus intereses, suponiéndose que llegarán a un acuerdo.

Los aficionados comentan el suceso.

El capitán general, con motivo de las fiestas, ha concedido permiso a las tropas para que asistan al teatro, y los soldados que tengan su familia aquí puedan permanecer fuera del cuartel desde el 12 al 18.

La Sociedad Hípica ha suspendido anoche su fiesta por el mal tiempo. Se celebrará mañana.

El semanario católico «El Pilar» publica un número extraordinario, que contiene escogidos trabajos literarios, entre ellos del deán D. Florencio Jardiel y de la mayoría de los prelados españoles.

Se ha recibido un telegrama del Papa bendiciendo el semanario, que publica profusión de grabados y asuntos religiosos.

LA CORRIDA DE TOROS

Hace una tarde espléndida. La entrada regular, viéndose muchas mujeres hermosas en los palcos.

Preside el alcalde, D. Demetrio Galán. Lidianse bichos de Villagodio, por Pastor y Cocherito de Bilbao.

Maria Guerrero, Fernando Díaz de Mendoza y Thuillier ocupan el palco número 31.

Primero.—«Doloroso», berrendo, cárdeno. Pastor lancea parado, y es aplaudido.

Melones y Cantaritos ponen cuatro puyazos, por dos caídas.

Pastor y Cocherito son aplaudidos en quites. Morenito y Aranguito ponen cuatro pares pasados.

Pastor, de verde y oro, muletea de cerca, parado; el toro es noble.

La faena de Pastor se hace pesada; entrando bien, deja una estocada delantera, perpendicular; otra contraria, baja; recibe un aviso (Pitos), y el toro dobla, aburrido.

Segundo.—«Babico», jabonero, gordo. Cocherito veroniquea ceñido, y oye palmas. Cocherito hace un hermoso quite, y es aplaudido.

Cantaritos y Relampaguito ponen cuatro puyazos, por cuatro tumbos y un caballo muerto.

Hormigueta para mal. Muñagorri, peor.

Cocherito hace una faena de muleta incolora, agarra una estocada aceptable, y el toro dobla.

Palmas tibias.

Tercero.—«Se llama «Buitolero». Es berrendo en negro y cornigacho.

De salida se las entiene con el reserva, que sufre una estrepitosa caída.

Luego, Cantaritos y Melones ponen tres puyazos, cayendo dos veces, y perdiendo un jaco.

En banderillas, Aranguito y Pepin quedan bien.

Pastor se encuentra al toro aplomado, y hace una faena de muleta regular. Deja un pinchazo superior. Entrando desde lejos, da media buena. (Palmas.) Repite con otra media perpendicular.

Termina descabellando. (Palmas.) Cuarto.—«Anapolo», negro.

De salida persigue a Armillita, el cual se libra por pies de un peranceño.

Relampago, Fabián y Ceniza agarran cuatro puyazos, por dos caídas.

Pulguita y Limeño quedan mal en banderillas.

Cocherito comienza dando tres pases ayudados admirables. Palmas.

Luego se desconfía y la faena resulta sosa. Entra bien y deja una estocada algo delantera. Muchas palmas.

Quinto.—«Emanorado», jabonero, astifino, hermoso tipo.

Persigue a Aranguito y al saltar éste la barrera el toro le achucha, dándole un fuerte golpe contra los tableros.

Ovación.

Pepin cumple y repite Morenito con otro bueno.

Vicente Pastor encuentra al toro muerto y hace una faena de muleta regular.

Da un pinchazo.

Más pases y, al salir de uno de ellos, el toro le achucha, librándose por milagro.

Otro pinchazo.

Pitos.

Una estocada superior.

Muchas palmas.

Significa la ovación a Pastor, que da la vuelta al ruedo.

Aranguito sufre una conmoción cerebral y contusión en la pierna derecha, efecto de la caída.

Aparece el

Sexto.—«Doloroso», negro bragao.

El toro embiste a los caballos sin estar preparados los piqueros.

Ovación al ganadero.

Ceniza raja el lomo del bicho.

Fabián y Ceniza ponen cuatro puyazos por cuatro caídas y un caballo muerto.

Cocherito coloca un par doble; cáese un par.

Ameniza el tercio la música.

Repite Cocherito con un par de frente, superior.

Brinda al tendido de sol y hace una faena de muleta regular; deja una estocada superior.

La corrida, en general, ha resultado sosa.

El desfile.

ZARAGOZA. (Viernes, noche.) Continúa la animación; el tiempo favorece las fiestas.

Numeroso público, estacionado en el paseo de la Independencia y en el Coso, presenciando la salida de los coches y automóviles después de la corrida.

El desfile resultó brillantísimo.

Lo de Martín Vázquez.

Se ha solucionado el conflicto entre la Empresa de toros y Martín Vázquez.

Este torreará las dos corridas últimas, en los días 14 y 15.

La afición se muestra satisfecha de este acuerdo.

Gente maleante.

Han sido detenidos nueve carteristas y boliceros.

Sufrirán una quincena de arresto.

El Rosario general.

ZARAGOZA. (Viernes, noche.) Se ha celebrado el solemne Rosario general, que ha sido presenciado por numeroso público.

El acto ha revestido mucha grandiosidad. Asistieron las Hermandades y Cofradías; entidades de la ciudad y Comisiones civiles y militares.

Los misterios y letanias han sido cantados por nutridos coros.

Presidió el Rosario, representando al hermano mayor, que es el Rey, el general don Eusebio Lizaso.

Cerraba la marcha un piquete de Infantería con bandera y música. Todos los balcones ostentaban colgaduras e iluminaciones.

El ferrial de ganado.

El ferrial de ganado instalado en el paseo de la Mina se ha visto concurridísimo durante todo el día.

Abundan los buenos ejemplares de ganado asnal, mular y caballar.

Las transacciones hechas se han cotizado a precios altos.

Donativo a «La Caridad».

La guarnición ha donado a la tómbola de la Caridad un valioso juego de café y té, de plata.

Un robo difícil.

Dentro del templo del Pilar le robaron a la forastera Manuela Santa Eulalia quince duros en plata.

Manuela llevaba guardada esta cantidad en una faltriquera debajo de tres faldas.

Se ignora la forma en que ha podido ser cometido el robo.

Han sido detenidos dos raterillos como supuestos autores.

Telegramas del alcalde.

El alcalde ha telegrafado a las colonias aragonesas de Santander y Bilbao, agradeciendo el saludo fraternal dirigido ayer a Zaragoza.

Los aragoneses en el Rí.

ZARAGOZA. (Sábado, madrugada.) El alcalde ha recibido un telegrama en que se le participa haber conmemorado la colonia aragonesa de la guarnición de Melilla la fiesta de la Virgen del Pilar, dedicando un recuerdo a la región y deseándole toda suerte de prosperidades.

También los oficiales aragoneses del regimiento de Taxdirt, desde el campamento de Izahfen, saludan a Aragón con un «¡Viva la Virgen del Pilar!»

Fiestas nocturnas.

El concierto dado esta noche por una banda militar en el paseo de la Independencia, ha llevado a dicha céntrica vía una concurrencia enorme.

En el Casino Artístico y Comercial se celebra con gran animación un baile, que no ha terminado aún a la hora en que telefoné.

Teatros, cines y cafés han estado llenos esta noche.

Gente maleante.

Aprovechando las fiestas, ha caído en esta población una verdadera nube de gente maleante.

Hasta ahora han sido detenidos cuarenta timadores.

El inspector general de Policía, D. Guillermo Gullón, ha llegado a Zaragoza, con varios agentes a sus órdenes.

Han detenido en el tren, en el trayecto de Madrid a Guadalajara, 23 carteristas.

EN LA AUDIENCIA DE SORIA

UNA VISTA IMPORTANTE

El crimen de Duruelo.—Prueba testifical. El informe del fiscal.

SORIA. (Viernes, noche.) Hoy, por la mañana y por la tarde, respectivamente, se han verificado las sesiones tercera y cuarta en la vista de la causa incoada con motivo del crimen de Duruelo.

Ha continuado la prueba testifical, encaminada principalmente a probar el tiempo invertido por Juan José Jiménez, la distancia de pueblo a pueblo y lo que aquél hizo con posterioridad al momento en que encontró las carretas.

La prueba presentada por la acusación resultó realmente abrumadora; la presentada por el defensor, fué favorable al procesado.

Los respectivos abogados se muestran satisfechos del resultado de la prueba testifical, que consideran aplastante, cada uno desde el punto de vista que a él le conviene.

A las seis de la tarde comenzó la prueba documental, que consistió en la lectura de varias diligencias.

Hicieron definitivas sus conclusiones provisionales las acusaciones fiscal y privada, en representación de los perjudicados, y el abogado defensor.

El acusador, que ejercita la acción en nombre de la Prensa, D. Luis Posada, retiró la acusación, explicando las causas en que se fundaba, y al hacerlo resultó una brillante defensa del procesado.

Han comenzado los informes con el del fiscal, Sr. Recuenco, que comienza haciendo resaltar el interés de la causa, probado por el numeroso público que concurre a la vista, considerándola como una solemnidad.

Refiere la alarma que en la opinión produjo el crimen y las circunstancias que concurrirían para aumentar la expectación.

Elogia al pueblo de Duruelo; relata las campañas en favor del procesado.

Cree que un hombre de conducta intachable puede haber cometido el delito que se imputa al procesado. El autor no quiso llegar tan lejos.

Considera que contra Juan José se acumulan cargos gravísimos: el de verlos la niña Ana de Miguel casi juntos al procesado y a la interfecta; las huellas del caballo; el haberle visto entrar en el pinar siete testigos.

Alude al segundo reconocimiento de las huellas un mes después del crimen, que considera sin valor alguno, porque ya habían pasado más caballos del que montaba el procesado.

Dice que éste no ha podido justificar cómo invirtió tres cuartos de hora en el trayecto desde Duruelo a Canicosa. Declaró Juan José que salió de Duruelo a las cinco y cuarto y llegó a Canicosa de siete y cuarto a siete y media, recorriendo una distancia de doce kilómetros. El tiempo invertido con las personas que encontró en el camino, porque será, a lo más, veinte, veinticinco ó treinta minutos.

Hace resaltar las contradicciones del procesado al afirmar que fué por la trocha y no vió a la Gregoria.

No niega que pudieran ser varios los que abusaran del cadáver de la interfecta.

Alude, finalmente, a las acusaciones de que estuvieron pendientes otros que fueron procesados, y a la duda que tuvo el procesado cuando le dijeron que le perseguían los civiles, entre presentarse ó huir, y siguió el partido de presentarse, por creer que así sería más fácil aparecer como inocente.

JOSE MARIA PALACIOS.

FERIAS Y FIESTAS

En Avila.

AVILA. (Viernes, tarde.) Se ha publicado el programa de las fiestas que han de verificarse en ésta, con motivo de la festividad de Santa Teresa de Jesús.

Aquellas durarán desde el día 15 al 22 del actual, siendo las más salientes dos sesiones de fuegos artificiales, cinematógrafo público, carreras de bicicletas, concursos de bailes de dulzaina, una solemne fiesta escolar, con misa de campaña en la plaza más céntrica de la ciudad, conciertos musicales, inauguración del grupo escolar Cervantes y del Museo y Biblioteca teresianos y una gran retreta.

También se celebrará una becerrada organizada por aficionados de la localidad.

VIAJES TRANSATLANTICOS

Salida de un barco alemán.

GIJON. (Viernes, mañana.) Ha salido un transatlántico alemán con rumbo a Cuba y Méjico, conduciendo 250 pasajeros, 100 toneladas de carga y otras ciento de carbón.

El «Legaspi».

CADIZ. (Viernes, noche.) Comunica por radiograma fechado hoy el capitán del vapor Legaspi que espera llegar a Cádiz a las seis de la mañana del domingo 15.

ANDALUCÍA

Huelga de estudiantes.

SEVILLA. (Viernes, tarde.) Se han declarado en huelga los estudiantes de la Escuela provincial de Medicina, abandonando las clases.

Motivan la huelga los deseos que tienen los alumnos de que se amplie el local destinado a clínicas, pues el actual lo consideran poco adecuado para la enseñanza.

La mayoría de los catedráticos, aunque condenan la declaración de huelga, reconocen que es justificada la protesta.

El decano de la Facultad ha conferenciado con el gobernador, en previsión de que los huelguistas intenten recabar la cooperación de alumnos de otros Centros de enseñanza.

De viaje.

CADIZ. (Viernes, noche.) En el tren expreso han marchado a Madrid el almirante señor conde de Villamar y el diputado a Cortes D. Luis Gómez.

Este último asistirá a la Junta del Centenario.

A las dos referidas personalidades se les ha despedido cariñosamente aquí y en San Fernando.

Huelga estudiantil solucionada.

SEVILLA. (Viernes, noche.) Con motivo de la huelga de los estudiantes de Medicina se han reunido en el despacho del gobernador civil, con esta autoridad, el presidente de la Diputación provincial, rector de la Universidad, decano de la Facultad de Medicina y los catedráticos de la misma Sres. Tamarit, Fedriani y Mesa.

Han discutido el asunto largamente, llegando a un acuerdo.

Se ha convenido en habilitar en el Hospital Provincial los locales necesarios para la clínica.

A este efecto, el gobernador civil, acompañado de dos de los catedráticos ya referidos, los Sres. Mesa y Tamarit, han elegido hoy lugares adecuados.

Esta noche se han reunido los estudiantes en la Escuela de Medicina.

Les ha sido comunicada por el decano la resolución adoptada.

Con esto se han dado los escolares por satisfechos, deponiendo en el acto su actitud.

La Diputación de Córdoba.

CORDOBA. (Viernes, noche.) La Diputación provincial ha terminado el período de sesiones.

Estas han sido importantes y movidas, dominando los temperamentos de concordia y aprobándose varios asuntos beneficiosos para la provincia.

Muerte repentina.

Ha fallecido repentinamente en su oficina, en el pueblo de Montalbán, D. Alfonso Ortiz, administrador de Consumos de dicha localidad.

Muerto por un tren.

En la línea férrea de Córdoba a Málaga ha sido encontrado el cadáver de Juan Bejarano Moreno, natural de Montilla, completamente destrozado.

Ha ocurrido el hecho entre Cártama y Los Remedios.

ARAGON

Lluvia oportuna.

HUESCA. (Viernes, tarde.) Disfrutamos de una temporada de lluvias, necesarias, dado el lamentable estado del campo, que imposibilitaba las operaciones de la siembra.

El vecindario ha acogido la lluvia, pues, con gran júbilo.

Por acuerdo gubernativo han sido suspendidas las obras que se realizaban en el pantano de Belsué.

Lamentase esta medida, pues los referidos trabajos aminoraban la crisis obrera que se plantea cada invierno.

Trabajos suspendidos.

ZARAGOZA. (Viernes, noche.) Han sido suspendidos los trabajos de construcción del pantano de Santa María de Belsué, a consecuencia de haberse agotado la consignación de las obras.

Con la suspensión se han quedado sin trabajo muchos obreros, y sin solución la crisis económica.

Reina gran disgusto en la comarca. La Junta administrativa de las obras trabaja para conseguir la continuación de las mismas.

Reunión de agricultores.

Se han reunido en la Puebla de Alfindén los agricultores de la zona del Gallego.

Asistieron representantes de doce pueblos, acordando redactar un documento en defensa de los agricultores, de las Federaciones y de las Sociedades y Sindicatos agrícolas.

ASTURIAS

Banquete a un alcalde.

OVIEDO. (Viernes, madrugada.) En el hotel Francés se ha celebrado un banquete en honor al nuevo alcalde de esta capital, don Manuel Diaz.

Asistieron al acto, que resultó muy brillante, unos doscientos comensales.

Brindó primero el diputado a Cortes don Juan Uribe, pronunciando un elocuente discurso de tonos monárquicos y exponiendo las obras más principales que Oviedo necesita.

Su brindis tuvo también importancia política, porque el orador censuró la conducta de los concejales republicanos, haciendo determinadas alusiones a una importante personalidad local que milita en dicho partido.

El alcalde, emocionado, pronunció un discurso de gracias, en el cual prometió realizar reformas.

Ensalzó la labor y la personalidad del señor Canalejas y terminó vitoreando al Rey.

El viva fué contestado con entusiasmo por todos los presentes.

Los oradores fueron muy aplaudidos.

CANARIAS

El ayudante del Rey en Las Palmas.—Reclutamiento y obsequios.

LAS PALMAS. (Jueves, noche.) Llegó a Agadir el acorazado Berlin.

La Prensa publica cartas y telegramas de la isla del Hierro, manifestando su gratitud a Las Palmas por cuanto ha hecho en obsequio a dicha isla en las presentes circunstancias.

Ha fundado el crucero Río de la Plata, conduciendo al ayudante de S. M. el Rey, señor Anido, que visitó la mencionada isla de Hierro, cumpliendo el encargo del Monarca de repartir la cantidad de 3.000 pesetas, y de enterarse de las necesidades más perentorias de aquella parte del Archipiélago.

Las autoridades de aquí han recibido y cumplimentado al Sr. Anido.

El alcalde le ha obsequiado con una excursión al hotel del Monte Lentsiscal, en el interior de la isla.

El ayudante de S. M. elogia los sentimientos caritativos de Gran Canaria, que inició los socorros para la isla de Hierro y comunicó a Madrid su angustiosa situación.

Regreso de una excursión.—Banquete.

LAS PALMAS. (Viernes, madrugada.) El ayudante de S. M. y los marinos del crucero Río de la Plata han regresado encantados de la excursión al Monte Lentsiscal, con que les obsequió el alcalde y el Ayuntamiento.

Anoche se ha celebrado un banquete en el Club Náutico, pronunciándose entusiastas brindis, con clamorosas vivas a España y al Rey.

El Sr. Anido manifestó que el Monarca le había encargado visitar Las Palmas, cuyo asombroso puerto es honra de España, que le admira.

Ha fundado un crucero italiano, que zarpará mañana con rumbo a Cádiz.

LAS PULSERAS DE PEDIDA

Han acreditado La Joyería de moda, Carretas, 3. Catálogo gratis.

CASTILLA LA VIEJA

De marqueses supuestos a estafadores.

AVILA. (Viernes, noche.) Ha sido dictada sentencia en la causa seguida a los supuestos marqueses, de cuya vista en juicio oral dimos noticia oportunamente.

Se condena a Carmen Boada, como autora de un delito de estafa mayor de 2.500 pesetas, a un año, ocho meses y veintidós días de prisión correccional; como autora de tres delitos de estafa menores de 2.500 pesetas y mayores de 100, a cuatro meses y un día de arresto por cada uno, y como autora de otro delito de estafa menor de 100 pesetas, a dos meses y un día de arresto.

A su hijo Eugenio Rodríguez lo considera la sentencia autor de una estafa mayor de 2.500 pesetas y de otra menor de 100, condenándole por la primera a un año, ocho meses y veintidós días de prisión correccional y a dos meses y un día de arresto mayor, respectivamente. Además, 125 pesetas de multa, como cómplice de un delito de estafa mayor de 100 pesetas y menor de 2.500.

A los dos procesados se les imponen accesorias, costas e indemnización a los perjudicados.

Se les abonará el tiempo de prisión provisional sufrida.

CATALUÑA

Asuntos locales.

BARCELONA. (Viernes, tarde.) La sesión del Ayuntamiento ha durado hasta las dos de la madrugada, con una suspensión desde las once hasta las doce.

Se invirtió el tiempo con la discusión del dictamen concediendo a un empleado de la tenencia de Alcaldía del distrito cuarto que la pensión que podía corresponder, al morir, a su familia, pase a una hija suya, aunque ésta tenga mayor edad que la fijada en el reglamento.

En esta minucia se invirtió el 80 por 100 del tiempo de la sesión.

Las minorías impugnaron el dictamen. Los radicales, empeñados en que se aprobara.

A las doce de la noche, al reanudarse la sesión, fueron examinados antecedentes y documentos, y por mayoría se aprobó el dictamen.

Esta decisión municipal costará muchos miles de pesetas al Ayuntamiento, porque todos los empleados querrán obtener iguales concesiones.

También se aprobó una proposición por la cual se da el nombre de la República portuguesa a la actual plaza del Angel, atravesada por la Gran Vía de reforma, y aumentada en su capacidad.

El

Informaciones del extranjero

Guerra turcoitaliana

Voluntarios musulmanes.

CONSTANTINOPLA. Según los periódicos, las tribus de Braasa, Avakir y Dersa, que habitan en las cercanías de Benghazi, han formado columnas de voluntarios para combatir a los italianos.

Inglaterra y el Mediterráneo.

LONDRES. La ocupación de Tobruk por los italianos ha causado en los círculos políticos ingleses cierto disgusto. Transformado en puesto militar y en estación de carbón, Tobruk puede convertirse, en manos de una potencia enemiga de la Gran Bretaña, en una base de operaciones muy peligrosa para Malta, Egipto, Chipre y hasta Gibraltar.

Formando Italia actualmente parte de la Triple, y pudiendo además el tratado de 1902 obligar a Italia a sostener a Alemania en una guerra con Inglaterra, se explica fácilmente la ansiedad británica.

El Daily Graphic dice que habiendo ya Inglaterra estipulado que la adquisición de Marruecos por Francia y España no puede traer como consecuencia el establecimiento de fortificaciones en la costa frente a Gibraltar, la misma Inglaterra debe insistir en que igual condición se observe con respecto a Trípoli, que amenaza Malta y las comunicaciones con Egipto y el Canal de Suez.

La Prensa italiana—dice el indicado periódico—habla ya con gran elocuencia de Tobruk como de la Bizerta italiana. Es un proyecto que el ministerio de Negocios Extranjeros debe inmediatamente desalentar.

Medidas graves.

VIENA. Un telegrama de Reuter dice que el Consejo de Ministros turco ha decidido cerrar todos los establecimientos industriales, financieros y escolares italianos en todo el territorio del Imperio otomano y apresar todos los buques de dicha nación.

La llave de los estrechos.

SAN PETERSBURGO. La Gaceta de la Bolsa vuelve a hablar de las compensaciones que Rusia debe sacar de la guerra actual.

«Nosotros—dice—gran Potencia, nos hallamos encerrados, desde 1855, por una puerta, cuya llave se encuentra en el fondo bolsillo turco, Creta, Chipre, Bosnia, Bulgaria han franqueado el umbral de esa puerta, sólo Rusia es impotente para arrebatar a Turquía las llaves de los estrechos. La opinión pública pregunta el por qué.»

Quejas turcas.

MALTA. A bordo del vapor italiano Assiria se encontraba un periodista musulmán de Trípoli, el doctor Kadri, quien se queja de que los italianos hayan almacenado 250 musulmanes, entre ellos numerosos notables, en el Assiria, como animales, no dándoles nada para beber y comer durante treinta y seis horas.

Los marineros italianos han cobrado a los expulsados tres francos por un trozo de carne asada, y dos francos por un plato de macarrones.

El doctor Kadri añade que el capitán del Assiria, ya en el puerto de Malta, hizo amarrar su buque al costado de otro navío italiano, cuya tripulación insultó a los prisioneros turcos.

Los turcos atacan.

ROMA. Comunican de Trípoli detalles acerca del último ataque de las fuerzas otomanas. Parece que 300 infantes turcos atacaron, a las dos de la madrugada, el campo atrincherado de Bonmeliana, con propósito de cortar el acueducto que conduce el agua a Trípoli. Dicho atrincheramiento estaba defendido por 250 marineros italianos, bajo las órdenes del comandante Cagni.

Tras veinte minutos de fuego encarnizado, los otomanos fueron rechazados.

La mayor parte de las tropas otomanas se encuentran en Garian, lugar montañoso, a dos jornadas de Trípoli.

Falta de viveres.

ROMA. Se desmiente la noticia de que los habitantes de Trípoli carezcan de viveres. Padecieron unos días alguna escasez; pero el Gobierno de Roma envió con un cargamento de viveres al transporte militar Garigliano, que ya se encuentra en Trípoli.

Voluntarios rusos.

ROMA. El ministro de la Guerra ha recibido de San Petersburgo una petición firmada por 120 oficiales y estudiantes rusos que desean formar una legión de voluntarios para combatir en Trípoli y en Cirenaica.

Iguales peticiones llegan de Grecia y de Servia.

Disolución de la Cámara.

CONSTANTINOPLA. Continúa circulando el rumor de que el Gobierno disolverá la Cámara de Diputados tan pronto se haga la reapertura, convocando a elecciones, que se harán con arreglo a la nueva ley electoral.

Una negativa.

BERLIN. Se desmiente categóricamente que el Gobierno de Rumania haya movilizado el Ejército.

Actitud de Bulgaria.

VIENA. Bulgaria ha presentado al Gobierno de Constantinopla una Nota pidiendo la delimitación inmediata de la frontera turco-bulgara y declarando que si no se procede a ella sin pérdida de tiempo, Bulgaria se verá en la necesidad de declarar toda responsabilidad respecto a los incidentes de frontera que, en las circunstancias actuales, podrían tener las más graves consecuencias.

Al mismo tiempo, el ministro de Bulgaria ha preguntado con qué propósitos Turquía movilizaba tantas tropas en la frontera. Se le ha contestado que esos movimientos de tropas tenían por objeto mantener el orden en el interior.

Noticia grave.

LONDRES. El Morning Post anuncia que la bahía de Tobruk, recientemente ocupada por los italianos, será cedida a Alemania.

Flotilla de aeroplanos.

SAN PETERSBURGO. El Gobierno turco trata con aviadores rusos para el servicio de reconocimientos. A más de pagaries los aparatos, se les pagarán 5.000 rublos al mes.

Los sucesos de Portugal

Ya no están.—Los ha visto.—No hubo combate.

LISBOA. Dicen de Chaves que esta tarde los conspiradores se retiraron de la región de Terras de Lomba y que parece que una parte ha atravesado el río, dirigiéndose hacia España.

Una patrulla de Caballería diviso un numeroso grupo cerca de San Vicente. El oficial que mandaba los jinetes se instaló en Argemil, cerca de Aqueia, para vigilar a los soldados insurrectos. No se trabó ningún combate entre ambas fuerzas.

Despedida entusiasta.

OPORTO. El quinto batallón de Cazadores, con ocho ametralladoras y 62 lanceros han salido esta tarde para Chaves. En la estación de Oporto han sido despedidos con entusiasmo por la población.

Comunicaciones difíciles.—A España.

CHAVES. Debido a lo difíciles que resultan las comunicaciones, ha llegado aquí con gran retraso la noticia de que los realistas han vuelto a pasar a España.

Las tropas republicanas han explorado toda la comarca de Lomba, sin encontrar rastro alguno de conspiradores.

Dicen noticias oficiales que éstos se dividieron en dos bandos, uno de los cuales fué a pernoctar en Terroso, pueblito de la provincia de Orense, a tres kilómetros de la frontera, frente a San Vicente, que pertenece a la circunscripción de Chaves.

¿Dónde están?—Reunión.

CHAVES. Una columna de Infantería y Carabineros montados tomó posiciones cerca de Travancas, próximo a San Vicente.

También han salido en dirección a Travancas las tropas que operaban en Vinhaes.

Hay en Terroso (Orense) una partida de trescientos realistas.

Sigue ignorándose el paradero de las demás fuerzas monárquicas que pasaron estos días a España.

Circula en algunos pueblos de la frontera el rumor de que los jefes de la conspiración han celebrado reuniones en Verin.

En España.

OPORTO. Sábese por noticias oficiales que una partida de cuatrocientos monárquicos equipados abandonaron el pueblito de San Vicente, dirigiéndose a Terroso con el propósito, al parecer, de continuar hasta Verin. Han salido tropas para ocupar los pueblos de Edral y Sandim.

Es excelente el espíritu de las tropas republicanas, reinando en ellas entusiasmo y animación.

Vigilancia.—Refuerzos.—Otras noticias.

LISBOA. Por orden del Gobierno continúan en la frontera varias fracciones de fuerzas militares, acompañadas de voluntarios civiles y de guías montañoses.

Han sido reforzados los puestos aduaneros para vigilancia del contrabando, que era en los que más se fijaban los monárquicos, atacándolos con denuedo, y se han colocado centinelas en los picos más elevados de las montañas, algunos a mil metros de altitud.

No se ha confirmado la muerte de tres jóvenes de la aristocracia que acompañan a los realistas.

—Ha dimitido el gobernador civil de Braganza, sustituyéndole el capitán Souza Pacheco.

—El Diario Oficial publica la declaración de neutralidad de Portugal en el conflicto italo-turco.

La Prensa portuguesa

Los periódicos de Oporto.

En los periódicos de Oporto llegados ayer

ha enviado numerosas fuerzas a Polonia y a los confines asiáticos con Turquía, como medida de precaución para caso de complicaciones en los Balcanes.

Madrid y fechados anteaer encontramos los siguientes telegramas oficiales y particulares, que confirman los ya publicados acerca de la incursión monárquica:

«El comandante de la sexta división militar (Villarreal) al Cuartel general:

«VILLARREAL, 11. Comunican de Braganza que los revoltosos entraron en España por Esculqueira, y que penetraron nuevamente en Portugal por Segirei (Concejo de Chaves). La columna de tropas republicanas del mayor Peres está en Pinheiro Velho.»

«El comandante de la sexta división militar (Villarreal) al Cuartel general de Oporto:

VILLARREAL, 11 (9, 15 n.) Cuando la columna del mayor de Infantería Peres llegó a Pinheiro Velho supo que los rebeldes se retiraban a España por Villarinhá, constandingo que más tarde penetraron nuevamente en Portugal por Segirei.

Ha sido organizada en Chaves una columna mixta, compuesta de Infantería, Caballería y Artillería, pronta a marchar y a acudir a cualquiera eventualidad.

No se puede determinar la dirección a seguir, porque los revoltosos entran y salen libremente por España.

La distancia que hay entre el punto por donde se internaron primeramente en España y el sitio por donde han aparecido de nuevo es de 30 kilómetros.

Las fuerzas del Gobierno intentan atraerles para presentarles combate.»

O Comercio do Porto publica el siguiente despacho del redactor que ha enviado a Braganza:

«BRAGANZA, 11. Aquí lo encuentro todo en plena paz.

Según informes que he recibido de este comandante militar, los realistas huyeron a Esculqueira, en España.

Han vuelto a penetrar por otro punto situado más al Norte.»

Los periódicos de Lisboa.

Los diarios lisboetas llegados ayer a Madrid publican largas informaciones postales y telegráficas sobre los sucesos del Norte, que no añaden, en sustancia, nada nuevo a lo que hemos insertado en nuestras columnas.

O Seculo publica también una entrevista que uno de sus redactores ha celebrado con el ministro D Alfonso Costa, jefe de los radicales.

En ella, éste declara que su grupo apoyará al Gobierno para todo lo que contribuya a la defensa de la República, pero que es opuesto a que sea declarado Portugal en estado de sitio.

Agrega que cuando terminen los sucesos, los radicales comenzarán una intensa propaganda por el Norte.

Terremotos y huracanes

¿Setecientos ó quinientos?

NUEVA YORK. Dice el «Daily Chronicle» que los pueblos de Ortiz, Guaymas, Palmo y San José, en California, han sido destruidos por sacudidas sísmicas, huracanes y olas gigantes, ascendiendo a 700 las víctimas, y quedando sin albergue ni recursos varios miles de almas.

«The Herald» calcula las víctimas en 500.

AVISOS UTILES

EL RHUM es el mejor digestivo

LA NEGRITA

CABALLOS COJOS CURACIÓN RÁPIDA Y SEGURA con el UNGUENTO ROJO MÉRÉ

Substituya al «UNGO sin defectos».

En 3'30 el Bot. — Urbeta 54, SAN SEBASTIÁN y en todas Farmacias. — Exigir el NOMBRE «MÉRÉ» y 40 AÑOS DE ÉXITO

Oposiciones á Registros

La Academia Diaz Moreno, Felipe V, 6, entresuelo, abre suscripción para adquirir la obra de «Contestación al Programa».

BODAS

salón independiente para 200 cubiertos. Café Nacional, Toledo, 19

VINCITOR

Por mejora de local ha trasladado su despacho y oficinas a la calle de Carretas, 27 y 29.

tuviera seguro de que dieran algo más...

—No tengas cuidado, añadirán si les interesa.

—Tienes razón—añadió el conde, familiar en esta clase de transacciones.—Yo me encargo de ello.

—¡Buena! Suelta los seis mil francos.

—Sí, los doy.

—Entonces, choca—dijo Calleux tendiéndole la mano.

—Choco—dijo el conde presentando la suya.

—¿Y qué hay por adelantado?

—La mitad.

—¿Cuándo?

—Al instante.

—¿De veras?—dijo alegremente Calleux.

—Los tengo aquí.

—¡Buena! ¡Eh! Patrona otros cinco... de diez, ¿eh!

—¿Y ahora, qué hay que hacer?—dijo Calleux volviéndose a sus dos amigos.—¿Habéis oído?

—Sí.

—¿Y os viene bien?

—Como un guante.

—Entonces, tres partes. Escuchad.

—El hombre de que se trata—dijo el conde—se llama Octavio y vive en la calle de Amsterdam, número 75, y se trata de filarle hasta que se presente una ocasión favorable.

—Comprendido—dijo lacónicamente Calleux.—Se hará; y los otros tres mil francos...

—Después del golpe.

—¿Quién los dará?

—Papillon. Comprenderéis que estando vigilado. No quisiera entregarlos...—dijo M. de Camaieux.

—Muy bien... Eres un buen «trucha». A tu salud.

Un momento después salían de la taberna.

El conde había entregado a cada uno de los tres individuos, un rollo de oro de mil francos, lacrado en sus extremidades.

Calleux lo abrió bien pronto para asegurarse de si efectivamente era oro; sonrió de satisfacción, lo puso cuidadosamente en un pañuelo y se lo guardó en un bolsillo.

Los tres criminales se pusieron en campaña.

Al día siguiente vieron salir a Octavio y pudieron verle perfectamente, y seguirle la pista durante dos días sin dejarle un momento de vista, pero la ocasión no se había presentado.

Al tercer día, cuando vieron que se dirigía hacia Passy a la hora de cocher, cambiaron entre sí una mirada rápida. Supusieron que volvería tarde y que les sería más fácil dar el golpe en el campo que en pleno París.

Para ocultarse mejor tomaron un coche, diciendo al cocher que siguiera el coche que le señalaban.

En el momento en que Octavio llamaba a la puerta de Deligny, se detuvo un coche sin que Octavio se hubiese apercebido de nada.

Calleux pagó y despidió al cocher, y reunidos en una calle próxima combinaron su plan.

Una vez convenidos se dieron cita para

las nueve, suponiendo que la comida no terminaría antes.

Sería cerca de media noche cuando, después de haber salido varios invitados, apareció en la puerta Octavio despidiéndose de su amigo Deligny.

Cuando se estaban diciendo adiós un hombre, de pasos vacilantes, se paró junto a los dos amigos y encendió una cerilla que iluminó la cara de Octavio y la de Deligny; y cuando el borracho encendió su pipa siguió su camino, precediendo siempre a Octavio unos veinte pasos.

Pero Octavio, que sabía lo prudente que es desconfiar de un borracho a estas horas, se fué a la acera sujetando bien el roten que llevaba.

De cuando en cuando miraba para ver si aquel hombre conservaba la distancia, y éste parecía no pensar en buscarle camorra, contentándose con acercarse más.

Aún no había dado doscientos pasos, y llegaba a la esquina de una callejuela, cuando salieron de ella dos hombres, arrojándose sobre él bruscamente.

Octavio no esperaba un ataque de este género, y antes de que pudiera ponerse en defensa recibió dos cuchilladas en pleno pecho.

Maquinalmente levantó el bastón para parar los golpes que le daban, cuando el borracho se precipitó sobre él dándole una tercera cuchillada en la espalda.

—¡Miserables!—gritó el artista con fuerte voz.

El bastón se escapó de sus manos y cayó.

Ya los tres asesinos se inclinaban hacia él

para robarle, cuando el ruido de dos hombres que venían corriendo, les hizo levantar la cabeza.

El primero que los sintió fué Calleux, que hacía de borracho.

—¡Atención!—dijo en voz baja.

Pero viendo que los desconocidos se acercaban precipitadamente, dijo enérgicamente:

—¡De naja, hijos míos!

Y predicando con el ejemplo echó a correr, imitado por sus compañeros y perdiéndose en la obscuridad de la noche.

Los desconocidos tenían, probablemente, intención de perseguir a los fugitivos; pero viendo que el cuerpo de Octavio yacía inerte en medio de la calle, se detuvieron.

Esto es todo lo que Papillon sabía al día siguiente por boca de Calleux, cuando vino a decirle que el crimen se había consumado.

Papillon se hizo dar minuciosos detalles, y fué al teatro del crimen. La noche anterior había caído un verdadero diluvio, y no había quedado el más pequeño rastro de sangre; preguntó en varias tabernas y nadie había oído hablar de ningún asesinado.

La impunidad estaba por lo pronto asegurada, y este era el punto capital. ¿Pero qué había sido del cadáver? Esto no pudo aclararlo Papillon, porque nadie dijo una palabra, pero el cuerpo de Octavio había debido ser llevado por alguien que no sería el comisario de Policía, seguramente, porque todo Passy lo habría sabido a las dos horas.

(Continuará.)

Quedan en la cárcel 40, que no han constituido fianza, entre ellas el individuo que llegó de Gijón a disposición del juzgado por pertenecer al Comité de huelga de aquella población.

América y España.

La recepción en la Casa de América, de que dimos cuenta ayer, terminó brillantemente.

El cónsul de Méjico pronunció un discurso elocuentísimo, que fué contestado con mucha brillantez por el general Weyler.

Los radicales.

Se ha recibido en Barcelona una carta del Sr. Lerroux, en la que anuncia su salida para Lisboa a fin de despedir a su correligionario D. Toribio Sánchez, que embarcará para América.

Confirma el Sr. Lerroux la noticia de que no vendrá a esta ciudad para comenzar la campaña electoral mientras estén suspendidas las garantías.

Dice también que tiene el propósito de dar un mitin en cada uno de los diez distritos, sin que ningún otro orador le acompañe.

Denuncia.

BARCELONA. (Viernes, tarde.) Ha sido denunciado El Progreso por un suceso publicado ayer, que el fiscal considera constitutivo del delito de excitación al atentado personal contra el Sr. La Cierva.

Hallazgo de un cadáver.

En la línea del Norte, término de San Andrés, ha sido encontrado esta madrugada el cadáver de un hombre desconocido, destrozado completamente. Tenía seccionadas la cabeza y las piernas.

Por su traje parece un obrero; es probable que sea alguno que se dirigía al trabajo por la línea férrea y fué arrollado por uno de los trenes.

De elecciones.

En la reunión de las derechas, celebrada anoche, la conjunción de estas presentará candidatos en todos los distritos.

Esto ha causado gran irritación en los elementos de la izquierda nacionalista, los cuales censuran el acuerdo de las derechas, porque con su actitud proporcionarán el triunfo a los lerrouxistas, especialmente en tres distritos, donde las fuerzas están equilibradas.

El embajador en el Quirinal.

Ha llegado el Sr. Piña, nuevo embajador de España cerca del Quirinal.

Le ha cumplimentado el Sr. Millán Astray, en nombre del gobernador.

Esta noche saldrá para su destino por la línea de Francia.

La Patrona de Aragón.

En el Centro Aragonés se están celebrando grandes fiestas con motivo de la fiesta del Pilar.

La fiesta de la Jota, organizada con este motivo, ha resultado una espléndida nota de animación y alegría.

Telegramas oficiales

Un choque.

HUELVA 13. A consecuencia de un choque de un tren de mineral y de una batea que se encontraba en la vía en la línea férrea de Buitrán a San Juan del Puerto, resultaron un muerto, un herido grave y tres leves, vecinos todos de Valverde del Camino.

BARCELONA 13. Con motivo del aniversario de la muerte de Ferrer, esta mañana han llevado a su tumba cuatro ramos de flores otras tantas Comisiones de tres a cinco personas. En una de ellas figuraba el hermano de Ferrer.

El radical Messaguer llevó tres tarjetas: una suya, otra de Portel y otra de Litrán.

A la tarde se han llevado dos ramos y dos coronas, una de éstas de la esposa de Anselmo Lorenzo, y otra la trajeron los comisionados de los radicales de Valencia.

A esperar a éstos fueron a la estación Litrán y Colóminas, cuñado de Ferrer, y los acompañaron al cementerio.

El número de personas que visitaron la tumba durante todo el día calculase en unas cuarenta, entre hombres y mujeres.

(88)

Folleton de «La Correspondencia de España»

PAUL SAUNIÈRE

Los caballeros del zafiro

PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN

—Todo!—dijo M. de Camaieux.—No es necesario que se sepa quién propone el golpe. Además, está permitido que desvalijén al hombre, y es también necesario que sea así para que se atribuya al robo el móvil de la cosa.

—Es decir, que si acepto, tomé todo sobre mí?—preguntó Calleux.

—Absolutamente.

—¡Entonces... anda con Dios... no es bastante!

—Yo no soy completamente limitado en el precio—dijo el conde.—Sin embargo, quisiera guardar algo para mí.

—¿Cuánto «apoquinas»?—preguntó Calleux.

—Seis mil francos.

—¡Buena, no eres mal ratero! ¡Quieres guardarte la mitad por cruzarte de brazos!

—¡Caramba!—dijo el conde sonriendo.

—Entonces, encárgate de la cosa, pequeño. En ese precio puede hacerse; pero no es menos...

—¡Ah!—dijo M. de Camaieux.—Si es

INFORMACIONES DE MADRID

VIDA RETROSPECTIVA

HACE CINCUENTA AÑOS

(Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA)

14 de octubre de 1861.

Acaba de ponerse a la venta en París la segunda edición de las obras de nuestro ilustre compatriota Donoso Cortés.

Esta edición va precedida de un prólogo escrito por M. Luis Veuillot, director que fué del periódico «L'Univers».

Llega á 90 el número de penados por el Consejo de guerra que esperan en las cárceles de Málaga ser trasladados á los diferentes presidios del Reino.

Ha fallecido en su Palacio de Yehal el Emperador de China Ihen-Toung.

Este Príncipe, último de la dinastía de los Tai-Tsing, tenía treinta y un años, era poco afecto á los adelantos de la civilización, de espíritu débil, sin valor y sin iniciativa.

Ignórase á quién ha designado por sucesor.

La Srta. García Balmaseda, cuyo primer ensayo dramático fué acogido con merecido aplauso en el teatro del Príncipe en la temporada anterior, ha concluido otro proverbio «de grandes males», y trabaja en un libro de educación, cuyo nombre es «Adolescencia».

Estas noticias nos las da la Sra. Sinués de Marco, y añade que el nuevo libro de la Srta. Balmaseda está dedicado á la educación de las jóvenes, á las cuales ya ha consagrado un excelente «Tratado de labores».

Anoche se puso en escena en el teatro de Novedades el drama en seis actos titulado «La batalla de Lepanto», en el cual, si su autor se ha propuesto reunir en un libro todas las vicisitudes en ruido, en decoraciones y en trajes que es capaz de contener un drama de gran aparato, ha conseguido su objeto.

Por lo demás, sólo podemos decir que la concurrencia fué numerosa y escogida; que los actores hicieron cuanto pudieron por interesar al público, y que el autor fué llamado al final del drama por algunas voces que salieron de entre los espectadores, los cuales no pudieron conocerle por hallarse enfermo, según expresión del primer actor, Sr. Alba.

S. A. R. la Infanta doña Concepción continúa hoy disfrutando del alivio que ha experimentado de algunos días á esta parte.

El Fénix Agrícola

Compañía Anónima de Seguros ha satisfecho por siniestros durante el pasado mes de septiembre
PESETAS 39.052
Los Madrazo, 34, Madrid. Tel. 3.546.

EJÉRCITO Y ARMADA

Se ha concedido la gratificación de 1.500 pesetas anuales al comandante de Infantería D. Manuel González Simancas, profesor de la Escuela Superior de Guerra, y al capitán profesor de la Academia de Artillería D. Angel Muñoz Dueñas.

Hoy publicará el «Diario Oficial» una real orden dando las gracias al personal de la cuarta sección de la Escuela Central de Tiro por los resultados en los ejercicios del curso de primeros tenientes de Caballería del año 1910.

Asciende á primer teniente el segundo del Arma de Caballería D. José Escuin Navarro.

Vuelve al servicio activo el capitán de Caballería en situación de supernumerario sin sueldo D. Miguel Iribarren Fernández.

En Artillería han sido destinados: primer teniente D. José Martínez Valero, á la comandancia de Cádiz, y segundo teniente de la escala de reserva D. Manuel Tárrega á la comandancia de Ceuta.

Se ha concedido el retiro al capitán de la Guardia Civil D. Galo Manso de las Heras.

Asciende á capitán el primer teniente de la escala de reserva de la Guardia Civil don Severiano Bartolomé.

Han sido nombrados: delegado de la Comisión mixta de Valladolid, el comandante de Infantería D. Ruperto Ramoriza Gómez; vocal de la de León, el médico primero D. Manuel Pérez Martorell, y de la de Vizcaya, el médico segundo D. Pío Irigoyen Amiti.

Ayer efectuaron un paseo militar, desfilando por delante del Real Palacio, las fuerzas de la primera división orgánica, que manda el general Tovar.

Pasaron por dicho punto á las once y media. A cada uno de los regimientos del Rey, León y Wad Ras, les faltan dos compañías, que están en el Campamento de Carabanchel. De Saboya sólo iba un batallón, y esto no obstante, el total de las fuerzas de dicha división excede de 6.000 hombres. Han ido á la dehesa de Amaniel por Puerta de Hierro.

El capitán general, que ha presenciado el desfile frente á Palacio, en cuyos balcones estaba la Real Familia, ha quedado muy satisfecho de la marcialidad de las tropas.

A las dos y media fué el general Ríos á revisarlas, y á las cuatro y media regresaron por Chamartín, y se verificó la dislocación frente á la estatua del marqués del Duero, donde se colocó, para ver el desfile, el capitán general.

Ayer recibió el capitán D. Aurelio Matilla, corresponsal de «El Telegrama del Rif», el siguiente despacho, depositado anteañoche: «Cumplí el encargo en momento de luzidez. Segura, agradecidísimo por la atención de los compañeros, encárgame salud á todos. Contada igual estado.»

—El secretario particular del ministro de

la Guerra ha recibido de éste el siguiente telegrama:

«Expreso agradecimiento á los informadores militares de la Prensa del ministerio de la Guerra por entusiasta felicitación que dirigen al valiente Ejército y á mí, como consecuente resultado de la operación del paso del Kert.»

—Según los datos estadísticos que constan en el ministerio de la Guerra, en los hospitales de Melilla había el 6 del actual 7 oficiales y 131 individuos de tropa heridos; y el día 12, es decir, después de los últimos combates, había 21 oficiales y 260 individuos de tropa heridos, á los cuales hay que añadir 32 soldados enviados á Málaga, haciendo un total de 313 heridos.

Restando de esta cifra 101, que son de los combates anteriores al 7, queda la cifra de 212, que corresponde á los últimos hechos de armas. En esta cifra no están comprendidos los oficiales heridos, que, por serlo levemente, estén asistidos en su domicilio.

Servicio de la plaza para el 14 de octubre.

Oficial general de día: D. Antonio Tovar.

Parada: Rey y León.

Jefe de parada: comandante de Figueras, D. José Sanjurjo Sacanell.

Imaginería de ídem: comandante de León, D. Gonzalo González de Lara.

Guardia del Real Palacio: León, dos piezas del segundo montado y veintidós caballos de la Princesa.

Jefe de día: coronel de Wad-Ras, D. Manuel Prieto Valero.

Imaginería de ídem: coronel de la segunda media brigada, D. Eloy Moreira y Espinosa.

Visita de Hospital: segundo capitán de la Princesa.

Reconocimiento de provisiones: segundo capitán del segundo montado.

Los periódicos y la censura

Recogida de «La Tierra».

Refiere nuestro colega *La Tierra* (antes *El Mundo*), que la censura gubernativa no puso ningún reparo al artículo del Sr. Mataix, juzgando las últimas operaciones del Rif, publicado anteañoche.

Agrega que el gobernador dió por teléfono aviso de que la última parte del artículo podía caer de lleno en la ley de Jurisdicciones, lo que advertía por si la Redacción deseaba suprimir esa parte, cosa que no hizo.

Siguió la recogida del periódico, por orden gubernativa.

Y como ayer compareciese el Sr. Mataix ante el juez militar, hubo de oír de labios de dicha autoridad estas palabras, que anoche publica *La Tierra*:

«Perdóneme usted las molestias que le he ocasionado. Recibí anoche, durante la guardia, la denuncia del número de *La Tierra*. Leí el artículo detenidamente y, según la ley que tengo que aplicar, me creí en la obligación de no incoar sumaria, ni actuaciones, ni declaraciones, ni nada. En este artículo no hay materia punible, según la ley de Justicia Militar. Me violentaba haber llamado á usted, distrayéndole de sus quehaceres, para decirle estas palabras.

No fiándome en absoluto de mi propio criterio, consulté el caso con el capitán general, y el general Ríos, después de leer nuevamente el artículo de usted, me dijo que no había, dentro de la ley militar, concepto alguno en estas líneas para procesar á usted ni á su periódico.

Dispénsese usted de la molestia de haberle hecho venir.»

La Tierra se asombra de que fuese recogido el número, después de autorizar la censura el artículo en cuestión, que no ha encontrado punible, por otra parte, la autoridad militar.

EL PADRE COLOMA

Afortunadamente, continúa la mejoría en la grave enfermedad que ha puesto en grave peligro la vida del ilustre académico padre Luis Coloma.

A pesar del alivio no ha desaparecido todavía la gravedad, pues los médicos creen que si el acceso en la afección cardíaca se repitiese, podría suceder que no resistiese el segundo ataque.

El insigne escritor permanece sentado en un sillón, porque no puede estar acostado por la indole de la enfermedad.

El día de ayer y la noche anterior los ha pasado tranquilo el padre Coloma.

Por la residencia de los jesuitas de la calle de Isabel la Católica han desfilado numerosas personas de la distinguida sociedad madrileña, políticos y escritores, que se interesan por la salud del enfermo.

Deseamos que se confirme y continúe la mejoría iniciada.

Centro de Instrucción Comercial

En junta general ordinaria celebrada en los días 27 de septiembre y 7, 9 y 10 del corriente, ha quedado constituida la Directiva de esta Sociedad en la siguiente forma:

Presidente, D. Florencio Rodríguez Ojeda; vicepresidente, D. Jaime Barallat y Pascual; inspector de estudios, D. Eduardo Garre y Rex; bibliotecario, D. Luis Santos Pérez; tesorero, D. Leoncio Meneses Puertas; contador, D. Celso Alvarez Sevilla; secretario, don Manuel Hidalgo Fernández; vicesecretario, D. Julián Pérez Burgos; vocales, D. Alberto Granadino y Rubio, D. Juan Salas Pont, don Francisco Fabra y Ledesma, D. José Pérez Polo, D. Francisco Menéndez Martínez, don Esteban Calvo Encabo, D. Lucio Martín Ochoa y D. Francisco Lara y García.

Por acuerdo de la misma, y á petición de numerosos socios, se prorroga el plazo de matrícula hasta fin del corriente mes.

CASA REAL

Su Majestad el Rey ha firmado los siguientes decretos:

FOMENTO.—Concediendo honores de jefe superior de Administración civil á D. José Romero Sein, comisario regio de Fomento, en Guipúzcoa.

—Disponiendo que el artículo 3.º del real decreto de 3 de febrero del corriente año se considerará aplicable á la parte de obras necesarias para utilizar el embalse como elemento de riego en el pantano del Agujero (Málaga).

—Nombrando vocal nato del Consejo Superior de Emigración al director general de Comercio, Industria y Trabajo.

Un jovencito de Sacedón escribió hace algún tiempo á S. M. el Rey dedicándole frases de admiración y cariño y solicitando una fotografía dedicada por el Monarca.

Los padres del muchacho, que ignoraban la iniciativa de éste, pero que al fin la conocieron, apresuráronse á escribir á uno de los ayudantes del Rey explicando lo sucedido y solicitando perdón por el atrevimiento del muchacho y por las inconveniencias que su carta pudiese contener.

S. M., con la llaneza que le caracteriza, envió al niño á los pocos días una fotografía con una dedicatoria de su puño y letra.

Y aun no paró en esto el rasgo del Rey, pues al poco tiempo, y sin requerimiento alguno, disponía el Monarca que Antonio Pueras pasase al Colegio de Alfonso XII, en El Escorial, donde se halla ya, siguiendo los estudios que la modesta posición de sus padres le hacían antes imposible seguir.

S. M. el Rey recibió ayer, mañana en audiencia á los generales Franch, Villar y Villate, Marina y Crespo, al coronel Fernández Ortíz y á varios jefes y oficiales.

Por la tarde recibió al marqués de la Vega Inclán, comisario regio del turismo; al embajador de Austria y al ministro plenipotenciario de Chile.

SS. MM. han enviado al alcalde de Zaragoza, para la tómbola de caridad, un reloj de bronce, dorado; la Reina Cristina, una mesa de te, de caoba.

También han encabezado los Reyes la suscripción para erigir en el Tibidabo un templo al Sagrado Corazón de Jesús.

BODAS

Por el ilustre ex Presidente del Congreso, D. Alejandro Pidal y Mon, ha sido pedida la mano de la bellísima señorita María de la Concepción Bernaldo de Quirós y Canga Argüelles, para su hijo D. Roque Pidal y Bernaldo de Quirós.

En el convento de pensionistas de San Sebastián se ha verificado la boda de la bella y distinguida señorita María Izaguirre é Izaguirre, hija del acudalado naviero del mismo apellido, con el distinguido abogado de esta corte D. Mariano Fernández de Tejerina y Sampedro, siendo apadrinados por la madre de la novia, doña Josefá Izaguirre, y por el tío del novio, D. Esteban Fernández de Tejerina, y como testigos el conde de Sepúlveda, D. Julián Tejerina, el conde de Sartrústegui, D. José Blasco y D. Alberto Elósegui.

Los desposados, á los que deseamos eterna luna de miel, han marchado para un largo viaje por toda Europa.

En la iglesia parroquial de San Justo y Pástor (Maravillas) se ha verificado la boda del distinguido joven D. Leandro Sachi Andía con la bellísima señorita Carmen Salas Fernández, siendo apadrinados por el ilustre ex Presidente del Consejo de Ministros y ex Presidente del Senado, general Azcárraga.

La casa de los novios quedó convertida en un museo de preciosidades, de los muchos y valiosos regalos que ha recibido la linda señorita Carmen Salas.

La concurrencia agasajó á la feliz pareja, la cual salió para el Extranjero, y á la que deseamos eterna felicidad.

Mundo eclesiástico

Hállase vacante en la santa catedral de Oviedo la canonía doctoral, por defunción de su último poseedor, D. Joaquín de la Villa y Pajares.

Los opositores leerán una hora de lección escolástica, con puntos de veinticuatro sobre el que cada uno elija de los tres que por suerte les tocaren, en las Decretales de Gregorio IX.

Responder á los argumentos de dos opositores por espacio de media hora cada uno, arguyendoles á su vez por el mismo tiempo, y

Sustanciar y sentenciar un proceso designado por suerte, y que le será entregado veinticuatro horas antes, empleando en este ejercicio una hora.

El plazo para la presentación de documentos terminará el 16 del mes próximo.

Hace unos días que ha regresado de su palacio de Somio (Gijón) á Oviedo el obispo de esta diócesis, el cual ha sido muy visitado por las personalidades de la ciudad ovetense.

En la diócesis de Avila han sido ordenados al presbiterado D. Amando Pindado Rodríguez, D. Zoilo Elices Martín, D. Felipe Cejuela Rodríguez, D. Alberto López Vela, D. Germán Díaz Hernandez, D. Agustín García Capa, D. Gaspar Antonio Martín Garzón, D. Teodoro Mariano Gutiérrez Gutiérrez, don Luciano Martín García, D. Baldomero Sánchez Martín, D. Jacinto González Cemayo y fray Lorenzo Ferrero.

—La Asociación Católica internacional de Obras para la protección de las jóvenes ha dirigido á éstas la siguiente alocución:

«Jóvenes y sin experiencia, no ambicionéis dejar vuestras casas para ir en busca de una colocación ó de una posición más alta que la que ocupáis.

Seguid los consejos de los que no desean sino vuestro bien. No dejéis vuestro hogar, por humilde que sea. Tratad de ganar vuestra vida en la aldea ó en la ciudad que os vió nacer. Cada día se hace más difícil ganar honradamente el sustento en las grandes poblaciones.

No os dejéis engañar; las falsas apariencias de un bienestar que no encontráis no os compensan el cariño de la madre que dejáis, los consejos del padre, el calor de la familia.

Sin embargo, si las circunstancias os fuerzan á ir en busca de trabajo lejos del hogar paterno, no emprendáis la marcha sin atender á estos consejos:

1.º No salgais en busca de colocación sin antes haber aprendido algo (coser, planchar, guisar, etc.).

2.º No dejéis nunca vuestras casas sin saber de antemano adónde vais.

Tened cuidado de los anuncios y ofrecimientos que os hagan. Millares de jóvenes han sido vilmente engañadas, viendo demasiado tarde que habían caído en el lazo que las tendían.

Diriglos, siempre que lo necesitáis, á la Asociación internacional de Obras para la protección de las jóvenes.

Las señas adonde podéis dirigiros en España son: Madrid, calle de San Bernardo, 7; Almería, colegio de María Inmaculada; Avila, calle de Valladolid, 7 y 9; Barcelona, calle de Archs, 1; Bilbao, calle del Correo, 6; Burgos, Santa Clara, 60; Córdoba, José Rey, 18; Granada, Duquesa, 41; Guadalajara, Jaudenes, 106; Jerez de la Frontera, plaza de Domecq, 48; Málaga, Tejón y Rodríguez, 37; Oviedo, calle Nueva; San Sebastián, Príncipe, 12; Sevilla, Feria, 4; Toledo, colegio de María Inmaculada, plazuela de San Antonio, 7; Valencia, calle de Caballeros, 12; Valladolid, calle de Francos, 34; Victoria, colegio de María Inmaculada, calle de Rioja, 25; Zaragoza, calle de Juan de Aragón, 15.

—Han recibido en la diócesis de Santander órdenes de presbiterado los Sres. D. Luis Cerezo Orgollo, D. Julián Palazuelos Villar, D. José Ruiz Blanco, D. Raimundo Martínez Mórdenes, D. Francisco González Córdoba y D. José Oliden Lastra.

—Los sermones de la novena del Pilar, celebrada en la parroquia de la Guindalera, han estado á cargo del joven presbítero don Leonisio de Santiago García, licenciado en Teología y coadjutor de San Pedro el Real, que ha demostrado una vez más poseer excelentes aptitudes para la cátedra sagrada.

Publicaciones de actualidad

BIBLIOTECA POPULAR, 90 tomos publicados. Nuevas ediciones de «Libro de los chistes». «Estilo general de cartas». «Cien modos de curar accidentes y pequeñas enfermedades». «Manual de fotografía». «Labores de señoras». «Juegos inocentes de sociedad». CADA TOMO, 75 CENTIMOS, S. Calleja, editor.

Clave alfabética.—Para la ordenación sencilla, rápida y segura de toda clase de documentos. Patente de invención. Precio, 25 pesetas. Pedidos al autor, A. Peláez, Colegiata, 6, Madrid, y principales librerías.

SECCION OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario.

GRACIA Y JUSTICIA.—Real orden nombrando á los señores que se indican, vocales del Tribunal para las oposiciones á ingreso en el Cuerpo de aspirantes á Registros de la Propiedad.

HACIENDA.—Real orden nombrando á D. Domingo Royo, agente especial de la Asociación general de fabricantes de azúcar en la provincia de Zaragoza.

—Otra disposición se amplie provisionalmente la habilitación de la Aduana de Bielsa para la importación de los útiles y herramientas que se indican, necesarios para la explotación de la mina Luisa.

GOBERNACION.—Real orden dejando sin efecto el apercebimiento hecho al subdelegado de Farmacia del partido de Calatayud (Zaragoza).

ADMINISTRACION CENTRAL.—Instrucción pública.—Dirección general de Primera enseñanza.—Resolviendo expedientes de arreglo escolar de los Municipios que se indican.

Fomento.—Dirección general de Obras públicas.—Personal.—Disponiendo se reproduzca el escalafón del Cuerpo de ayudantes de Obras públicas.

EL CÓLERA EN EUROPA

Las últimas noticias acerca del desarrollo de la epidemia cólerica durante los días 24 al 30 de septiembre son, según datos oficiales, las siguientes: Italia, 48 invasiones, 118 defunciones; Francia, del 1.º al 3 de octubre, 2 invasiones, 3 defunciones; Austria Hungría, 30 invasiones, 12 defunciones; Rusia, 51 invasiones, 18 defunciones; Turquía, 317 invasiones, 182 defunciones; y Túnez, 980 invasiones, 423 defunciones.

La sopa más exquisita y nutritiva
ROYAL SOUP
PIDASE EN ULTRAMARINOS

¿SE HA RETIRADO MORET?

Los periódicos de Madrid reproducen de *Las Noticias*, de Barcelona, y los comentan, fragmentos de una información enviada á dicho diario por su corresponsal político en esta corte.

He aquí la información, copiada de *Las Noticias*:

«Voy á reproducir en estas columnas una noticia importante. Y digo reproducir, no porque la noticia se haya publicado en periódico alguno, sino porque mi pluma, en esta ocasión, se limita á repetir lo que mi memoria ha retenido de una breve charla. La noticia es esta: el Sr. Moret no volverá á intervenir activamente en la política española, y el Sr. Moret ha hecho propósito firme de vivir apartado de los negocios públicos.

He aquí ahora cómo ha llegado á conocimiento del cronista la noticia:

La estación del Norte es, durante estos días primeros de octubre, algo así como el prometido paraíso de los que se fueron á las playas en busca de salud y vuelven, por lo general, sin salud y sin dinero. Los andenes rebosan gente. Al resoplido de las locomotoras, que parecen fatigadas de tanto ir y venir, responde el resoplido de la multitud. «Ya vienen, ya vienen!» gritan los que aguardan.

Y los que llegan, saltando presurosos del vagón, responden: «¡Ya estamos aquí! ¡Gracias á Dios!»

Así desfiló por la puerta de la estación el medio Madrid que se fué y el otro medio que se había quedado.

Pocos serán los madrileños que no tengan un veraneante á quien recibir y estrujar, y como el cronista tiene los suyos, á encontrarlos fué anoche, renegando del frío y de que el rápido llegue á las once y media.

Además de las personas que esperaba, venía en el tren un amigo del cronista. Este amigo es ingeniero agrónomo, rico, feliz é independiente, aferrado á la idea de que si los millores no sirvieran para perfeccionar las lechugas y dar á los pimientos un grado de robustez envidiable, sería cosa desprovista de valor y de importancia.

Cada año dedica mi hombre tres meses á visitar granjas, y cuando vuelve á Madrid, de paso para su finca, que le espera con los «brazos abiertos», trae dos baúles con el verdadero tesoro, con el auténtico secreto de la felicidad. ¿Como que vienen cargados de semillas y tubérculos!

Después del abrazo, el cronista hace su invariable pregunta anual: «¿Vamos, supongo que no faltará el consabido regalo? No me lo diga usted. ¿Mi buen par de batatas de unos lirios asombrosos y cuatro clases distintas de simientes de pensamientos que van á ser asombro de pensadores y poetas!»

—Pues se ha quedado usted á la mitad del camino, porque además de eso le traigo á usted otra cosa: noticias.

—¿De agricultura?

—De algo menos útil: de política.

—¿Diablos!

—He estado en Bélgica y en Suiza. ¿Ha visto usted á Moret?... ¿No?... Yo sí.

—¿Y habrán hablado ustedes de cultivos y de riegos?

—No, no hemos hablado; me he limitado á saludarle. El Sr. Moret me pareció triste, abatido, á pesar de que conserva su sonrisa dulce, su habla sonora, su expresión serena y atrayente de poeta. Se pasa horas y horas solo, en la placidez del campo, en el silencio de los jardines no concurridos. Este verano, excepción de algunas excursiones y de los días que estubo en París, ha hecho una vida patriarcal, acostándose muy temprano, levantándose al amanecer...

—¿Sin ocuparse de política?

—Muy poco; lo obligado para contestar las preguntas de los amigos. Hablando de sobremesa en el hotel, me contaron que un joven y conocido político español había visitado á D. Segismundo para ponerle al corriente de asuntos de bastidores y recabar su apoyo en caso de que los amigos creyeran llegado el momento de realizar un acto de trascendencia.

—¿Y D. Segis...?

—Dicen que le contestó: «No se ocupe usted más de esos asuntos por lo que á mí respecta. Estoy decidido á no intervenir más en la política española. He consolidado una aspiración, la de retirarme lentamente y sin ruido á la vida privada, y quisiera no destruir esa labor de tiempo y de paciencia. En el desierto á que me lanzaran contingencias del batallar político, he encontrado mi oasis, un oasis de paz, de sombra, de quietud, que me hacen recordar como un sueño todo lo pasado. No guardo rencores, no siento envidias, no ambiciono cosa alguna porque ya lo he sido todo. Alguna vez, cuando tiendo la mirada por mi patria, una gran pena me destruye el corazón. Somos incorregibles. Gastamos en luchas estériles las energías que nos hacen falta para contener el empuje exterior. Pero eso yo no podría remediarlo, ¿Para qué reincidir en el intento?»

—¿Y de Canalejas ¿qué ha dicho?

—Siempre he hablado de él con elogio, especialmente cuando le he visto consagrarse á la tarea de atraer y unir elementos liberales. La actitud de los republicanos en estos últimos tiempos le ha producido sincero dolor. Tal vez D. Melquiades Alvarez conozca algo de eso.

—¿No han llegado allí los ecos de la conjura?

—Ya le dije á usted que había ido á visitar á D. Segis un joven político, y ahora añadiré que el joven es inquieto. ¿Le habló de conjuras? A mí me dijeron que el emisario llevaba la misión de decir á Moret: «Tenemos elementos; estamos decididos á no ayudar á Canalejas en su labor de complacer á los republicanos. ¿Quiere usted ponerse al frente de nosotros, seguro de que su actitud ha de

ser acogida con satisfacción donde se esperan soluciones que salven la situación? Y el ex jefe liberal respondió con una negativa rotunda, sincera, categórica. Es más, se afirma que condenó de un modo enérgico y absoluto las conjuras y las intrigas, diciendo que sólo para deshacerlas y contrarrestarlas haría el sacrificio de actuar nuevamente en la política española.

De modo que durante su veraneo el Sr. Moret no se ha ocupado de política? Ni remotamente. Ha estudiado con gran cariño adelantos agrícolas y, si no estoy equivocado, muchas cosas nuevas llegarán en breve a su finca de Ciudad Real, que pudiera tomarse por modelo de tierras laborables en España. Cada día siente mayores entusiasmos por estas cuestiones el Sr. Moret, y no me asombraría que a lo mejor aparezca en los periódicos la noticia de que el ex Presidente del Consejo se retiraba de un modo definitivo e irrevocable a sus posesiones para no volver jamás a Madrid.

En definitiva, la impresión de usted fue que con Moret no debe contarse ya para la política. Así lo creo. Además de los desengaños políticos, tiene en el haber de su vida una enorme, abrumadora lista de desgracias familiares. Está muy abatido y muy triste. Sólo en la paz del campo, lejos de la lucha que evoca recuerdos dolorosos, se tonificará su espíritu.

Pues le dejo a usted en posesión de las batatas de lirios asombrosos, y me quedo con la noticia. ¿Le parece a usted importante? Interesante, por lo menos. Puede usted redactarla así, sin temores: «El señor Moret no aceptará cargo alguno en la política española, no volverá a la vida activa, sino en el caso de que circunstancias muy graves y presiones muy fuertes pesaran sobre su alma de patriota.»

Y yo me limito a reproducir la noticia. Ya lo saben los lectores. El señor Moret se ha retirado sin ruido, ni estrépito. Ya podría vivir tranquilo el señor Canalejas... si no existieran Romanones, Montero, Cobian y García Prieto.»

TAF

CHANTILLY

El verdadero, el selecto, el exquisito chantilly en pasteles, cajitas y postres se vende en Montero, 12, «LA INDIA».

HELADO DE CHANTILLY y otras especialidades. Chocolates, leche, flanes, natillas, fiambres, té, licores y cervezas.

CASA DE MODA

Buzón público

Quejas del vecindario.

Más sobre el impuesto de inquilinato.—Si guen proporcionando molestias a todo el vecindario con tan famoso impuesto.

No fueron bastantes las expuestas en mi queja anterior, y vuelven a repetirse las escenas que tuvieron lugar en la Tenencia de Alcaldía al presentar los datos que ya tenía el Ayuntamiento, y luego en la Alcaldía de barrio para la rectificación de los errores, que con tantos datos no debieran haberse cometido, y hoy volvemos a las andadas, porque presentan los recibos al cobro sin tener en cuenta ni los datos que por los padrones tenía el Ayuntamiento, ni los presentados por la primera cola, ni las rectificaciones producto de las segundas, toda vez que en la oficina establecida para el caso en la calle Imperial, número 10, ocupa la cola consabida casi desde el portal hasta el piso tercero.

Para evitar esto quería el señor alcalde presidente conocer el nombre de los que dimos las quejas en aquel entonces? Porque con cumplir la ley, estaba todo arreglado.

Ahora sólo falta que tampoco se atiendan las reclamaciones sobre el error de aplicar la tarifa general a todos, sin excepción, de los que en el mismo domicilio tengan una parte exceptuada, con arreglo a la disposición 9.ª del Ayuntamiento, y sobre las innumerables molestias proporcionadas, haciendo este impuesto más odioso que el suprimido, tengamos que pagar lo que injustamente nos pertenece.—Un baturro vecino de Madrid.

AGUA DE SOLARES

Sin rival para la neurastenia.

CONGRESO DE ELECTRICIDAD EN TURIN

Una aclaración.

En nuestro número de ayer publicamos las conclusiones acordadas por el Congreso internacional de las aplicaciones de la Electricidad, que en el pasado septiembre tuvo lugar en Turin, y que remití a esta Redacción el delegado de España por el ministerio de Instrucción pública, Sr. Justo y Sánchez, al que designábamos como único representante en aquel Congreso.

Debidamente informados, debemos agregar hoy que, además del expresado ingeniero industrial, han concurrido como delegados de España, por el ministerio de Fomento, los ingenieros del Cuerpo de Minas D. Alfredo Lasala, jefe del negociado de Minas del ministerio; D. José Abbad, secretario de la primera sección del Consejo de Minería, y D. Luis de la Peña, de la Comisión de servicios especiales afecta al mismo Consejo.

Las atenciones de los señores ingenieros electricistas italianos hacia España son dignas de encomio, al habernos dedicado una vicepresidente de honor, que ha ocupado el ingeniero D. Luis de la Peña.

Simultáneamente con este Congreso se ha reunido la Comisión internacional electrotécnica, a la cual han asistido el secretario del Comité español, Sr. Abbad, y como delegado el Sr. Peña.

Del resultado de los trabajos realizados se está redactando una Memoria por los citados ingenieros, que elevarán en breve plazo al excelentísimo señor ministro de Fomento.

CASA DE LA VILLA

LA SESION DE AYER

Comenzó a las diez y media, bajo la presidencia del alcalde, Sr. Francos Rodríguez, con asistencia de gran número de concejales.

Recurso desestimado.

El Ayuntamiento se da por enterado de una comunicación del Gobierno civil desestimando los recursos interpuestos por D. José Gayor y el marqués de Zafra contra acuerdo del Ayuntamiento aprobatorio del expediente de expropiación y pago de varias fincas comprendidas en la apertura de la calle de Rodríguez San Pedro.

Premiando un servicio.

Se aprobó una moción de la Alcaldía presidencia proponiendo la forma de recompensar un servicio humanitario prestado por un guarda de Fontaneria.

Barracones para epidémicos.

Se dió por enterado el Concejo de un decreto de la Alcaldía presidencia dando cuenta de las disposiciones adoptadas en ejecución de acuerdo del Ayuntamiento sobre construcción de barracones para epidémicos.

Consejerías de la última huelga.

La Comisión de gobierno interior presenta un dictamen proponiendo la separación de cuatro operarios de la Imprenta Municipal, por faltas cometidas en el cumplimiento de su deber, y contra este dictamen defiende un voto particular el Sr. Talavera.

Este y los Sres. Dicenta, Aguilera, Quejido, Barrio, Abellán, Catalina y Pascual Sevilla defienden a los obreros huelguistas, estimando que no habían faltado a la ley y llegando a estimar que debían ser premiados, por haber demostrado disciplina y solidaridad con sus compañeros, y llegando hasta indicar que si se acuerda un castigo extremo para dichos obreros pudieran llegar a tomarse presalarios por ciertos elementos, y el Sr. García Molinas, haciendo constar su sentimiento por tener que proponer una medida tan radical, apoya el dictamen, fundándose en que, por tratarse de un servicio público, no han debido declararse en huelga los aludidos obreros.

Después de una discusión muy prolija, se puso a votación el voto particular, que es desechado por 22 votos contra 20.

El Sr. Barrio defiende una enmienda, pidiendo que sólo se castigue con quince días de suspensión.

El Sr. García Molinas interrumpe, proponiendo, como transacción, que el castigo, en vez de la separación, sea de suspensión por un mes.

El Sr. Barrio dice que eso es una limosna que él rechaza.

Nuevamente intervienen los Sres. Dicenta, Aguilera, Catalina y Ortueta y se aprueba en definitiva lo propuesto por el Sr. García Molinas.

La discusión duró cerca de dos horas.

Arbitrios perdonados.

Se acordó eximir al Canal de Isabel II del pago de arbitrios municipales por la construcción de una alcantarilla en la calle de Santa Engracia y su acometida a la general de dicha calle.

Asunto retirado.

El Sr. Aguilera declara que un dictamen proponiendo se acepte condicionalmente la proposición formulada por los contratistas de la Necrópolis sobre pago de obras, hasta un millón de pesetas efectivas, con cédulas de la Necrópolis del 4 por 100, fué llevado a Comisión precipitadamente, y después de constatarle los Sres. Buendía, Martín Pindado y Sainz de los Terreros, se acordó, a propuesta del alcalde, que volviese nuevamente a estudio de la Comisión de Hacienda.

Las barandillas del Viaducto.

Accediendo a lo pedido hace meses por LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, el Ayuntamiento acordó aprobar el gasto de 1.496 pesetas para el arreglo de las barandillas del Viaducto.

Aprobación de una subasta.

Fuó aprobada la adjudicación definitiva de la subasta para la ejecución y conservación de las obras nuevas con material granítico, y el suministro de este material para las vías públicas del Interior, Ensanche y Extrarradio, a favor de la proposición más ventajosa entre todas las presentadas.

Redaja de un arbitrio.

Se acordó la reducción del tipo de adeudo de los corderos y cabritos lechales.

Licencias.

Se concedieron las licencias siguientes: Para establecer una fábrica de hielo, é instalarse en la misma dos motores eléctricos, con fuerza total de 31 caballos, en la calle de San Andrés, número 8; para establecer un taller de pirotecnico, en la casa número 54 de la calle de Almansa; para establecer un taller de preparación y venta de soluciones hipodérmicas en la calle de Velázquez, número 18, primero derecha; para instalar un motor eléctrico de un caballo de fuerza en el taller de tornero establecido en la casa número 34 de la calle de la Palma; para instalar otro motor eléctrico de dos caballos de fuerza en el taller de broncista establecido en la calle de Jesús del Valle, números 34 y 36, y otro motor eléctrico de 125 caballos de fuerza en la fábrica de cervezas establecida en la calle del General Lacy, número 29.

Para construir dos casas y un garage en el solar número 20 de la calle de Jorge Juan; para construir una casa en el solar número 7 de la calle de Antonio Acuña, con vuelta a la del Duque de Sexto; para construir un edificio destinado a talleres, anejos al Instituto Católico de Artes é Industrias, establecido en la calle de Alberto Aguilera, con vuelta a las de los Mártires de Alcalá y Santa Cruz de Marcenado, y para construir un pabellón para ampliar el hotel, sito en la calle de López de Hoyos, contiguo al lavadero del Carmen.

Obras en una Casa de Socorro.

Se acordó la ejecución de varias obras necesarias en la Casa de Socorro, Sucursal del distrito de la Inclusa, importantes 1.413,35 pesetas.

Rectificación de alineaciones.

Fuó aprobado, de conformidad con la Junta consultiva de obras municipales, el proyecto de reforma de alineaciones y rasantes de las calles comprendidas en la zona que rodea el nuevo depósito del Canal de Isabel II, quedando sobre la mesa el dictamen proponiendo la rectificación de alineaciones de la calle del General Pardiñas en el trozo comprendido entre la de Diego de León y el paseo de Ronda.

Adquisición de portland.

Se aprobó un presupuesto, importante 748 pesetas, para adquisición de 34 barricas de portland con destino a las instalaciones de caños de barro y reparaciones de alcorques y regueras del Ensanche.

Escuelas de adultos.

El Sr. Dicenta apoyó un dictamen proponiendo la organización de las Escuelas de adultos de carácter voluntario, y que empiecen a funcionar en 1.ª de noviembre próximo, con cargo a lo presupuesto en los conceptos 192 y 198 del vigente presupuesto, cuyo dictamen fué aprobado después de censurar el Sr. Dicenta a la Comisaría regia de primera enseñanza por un oficio que ésta ha dirigido al alcalde, que estima incorrecto el concejal aludido.

La banda a Toledo.

Se acordó acceder a que la Banda municipal asista el día 16 del presente mes a la jura de la bandera en Toledo.

Proposiciones.

El Sr. Martínez Kleiser presentó una proposición para que por la Dirección de Vías públicas se estudie y proponga la sustitución del pavimento de la calle de las Infantas, haciendo constar que sólo se hacía eco de las aspiraciones de los vecinos de dicha vía.

Pasaron a Comisión otra proposición del Sr. Catalina, pidiendo que en el grupo escolar denominado «La Llorosa» se hagan sin pérdida de tiempo las obras necesarias para convertirle en una graduada de niñas, y otra del Sr. Dorado para mejora de servicios y reforma y ampliación de instalaciones de la Casa de Piaras del Retiro, convirtiéndola en verdadero parque zoológico.

El pan falta de peso.

El Sr. Barrio denuncia que en algunas tahonas de Chamberí se fabrican libretas con 150 gramos menos del peso reglamentario, y el teniente alcalde del citado distrito anuncia que a la tercera falta que cometa cualquier tahonero de su distrito le cerrará el establecimiento y llevará al dueño al Juzgado.

El Sr. Francos Rodríguez añade que ha recomendado a todos los tenientes de alcalde la mayor energía en la persecución de esos delitos.

Los nuevos impuestos.

El Sr. Abellán señaló algunas deficiencias en la cobranza del impuesto de inquilinatos, y después de afirmar el alcalde que los errores que puedan haberse cometido serán subsanados, anunció que la recaudación se hace con regularidad, habiéndose cobrado hasta el día 11 la cantidad de 625.000 pesetas.

En honor de los hombres.

El Ayuntamiento acordó, a propuesta del alcalde, felicitar al Cuerpo de Bomberos por su buen comportamiento, con motivo del incendio de anoche en la calle de la Montero, y muy especialmente felicitar a tres bomberos que se distinguieron realizando actos de heroísmo.

TOROS EN TETUAN

A beneficio de la viuda é hijos del desgraciado torero Manuel Lagarto (Patolas), se verificará el domingo una corrida de novillos, en la que tomarán parte Chico de Lavapiés, Algete y Fernando de la Venta.

Don Tancredo y Gonzalito harán sus experimentos.

La corrida comenzará a las cuatro menos cuarto.

De la Guinea española

En el ministerio de Estado han facilitado la siguiente nota:

«La expedición militar realizada en los territorios de la Guinea Continental española, de que ha dado noticia la Prensa, no ha tenido el alcance é importancia que parece deducirse de dichas informaciones periodísticas.

Según las comunicaciones oficiales, cuyos detalles coinciden en varios extremos con las noticias ya publicadas, lo ocurrido se redujo a una acción represiva ejercida cerca de la tribu Enyé, por no haber acatado las órdenes del subgobernador de Bata, contestando en forma despectiva a un llamamiento suyo, y por la resistencia que opusieron a la pequeña expedición que para someterlos a la obediencia se organizó a mediados del mes de agosto, expedición mandada por el teniente de la Guardia colonial, Sr. Echagüe, de cuyas incidencias ya ha dado conocimiento la Prensa.

Considerando el gobernador general, señor Barrera, que la actitud de la tribu Enyé exigía una represión que, al tiempo que hiciese comprender a aquella tribu que nuestra soberanía en los mencionados territorios no es un mito, sirviese de ejemplo a las demás, se organizó la columna que al mando del señor Carranza salió de Bata el día 12 de septiembre último, compuesta de los tenientes don Luis Agustín Martínez y D. José Díez Mataredona, ocho clases europeas, 86 guardias indígenas, dos practicantes, dos enfermeros y 21 braceros cargadores, mas los guías é intérpretes.

Como consecuencia del feliz resultado de esa expedición, inmediatamente, al solo requerimiento del subgobernador del distrito, se presentaron en masa todos los individuos de otra tribu que días antes habíanse mostrado opuestos a la obediencia.»

ELOGIO DE LA CRÍTICA

A propósito de un libro de Andrés González Blanco.

Apoyad una de las puntas de un compás sobre una hoja de papel y haced girar la otra alrededor del extremo fijo. Si el extremo móvil llevaba un lápiz, habréis dibujado una figura. Mostradla a una persona vulgar y preguntadle qué figura habeis dibujado. «Un redondel», os contestará sin duda. «Un círculo», será la respuesta de esas personas que se tienen por ilustradas. «Una circunferencia», os dirá el que sea culto. Y si es a un matemático a quien dirigis la pregunta, os contestará: «La figura que habeis dibujado en el papel es el lugar geométrico de los puntos de un plano, tales que la distancia de uno cualquiera de ellos a un punto fijo situado en el mismo plano es constante, siempre que el extremo del lápiz sea un punto geométrico y el papel un plano geométrico también.»

Meditad un momento sobre estas cuatro contestaciones.

La primera da una idea tosca, imperfecta, pero comprensible, de la figura geométrica sometida al análisis. El autor de la contestación sólo vio una propiedad de ella: la redondez; pero también es redondo un cilindro, y ni aún la primera persona que contestó confundiría un cilindro con la figura trazada sobre el papel.

La segunda contestación es una estupidez, porque si bien la palabra círculo es una palabra geométrica y la palabra redondel es una palabra vulgar, ninguna de las dos responde a la idea exacta por que interrogamos, y hasta si me apuráis, os diré que prefiero la contestación del vulgar a la del pseudocientífico, pues la de éste es de una irritante presunción. Ha confundido de un modo lamentable el contenido con el continente, y con su respuesta nos dice de un modo implícito que ignora la diferencia entre superficie y línea, puesto que no sabe distinguir las entidades que tienen dos dimensiones de las que sólo tienen una.

El culto, al responder: «Una circunferencia», no sólo dijo la palabra precisa, exacta, la palabra científica, sino que sabía distinguir entre línea y superficie.

Y el matemático vio todo lo que había que ver, dando con su contestación la idea completa al indicar que era «un lugar geométrico», es decir, una figura cuyos puntos todos gozan de una misma propiedad: la de equidistar de otro punto, y ni aun se escapó a su sagacidad el advertir: «Siempre que el extremo del lápiz sea un punto geométrico», porque, prácticamente, la figura descrita tenía anchura, muy pequeña ciertamente, pero que determinaba una segunda dimensión—la latitud—, y hasta una tercera dimensión—el espesor—, inapreciable físicamente; pero que debía tenerse en cuenta desde el punto de vista matemático. Y, por si quedaba algún resquicio, por el que pudiera colarse algún lógico armado de todas las armas, añadió que el «papel tenía que ser un plano geométrico», porque en realidad sería una superficie alabeada—gaucha, que dicen los infames traductores del francés—, y no podría adaptarse una recta en tres posiciones distintas.

En cuanto a las condiciones exigidas por la lógica formal, las posee todas la contestación del matemático, y ni aun se le puede objetar con Stuart Mill, que, al definir, afirma implícitamente la existencia del objeto definido, porque en Matemática las entidades existen siempre que no tengan contradicción con propiedades anteriormente demostradas ó admitidas, de modo que no hay juicios sintéticos «a priori».

Hay que ser matemáticos para todo, y cuando veamos una figura, analizarla, desmenuzarla sagazmente; y ver todas y cada una de sus partes distintamente, y no ser como los muñecos de las ferias, que tienen ojos y no ven, ó como aquellos espíritus ciegos a quienes se refiere la Escritura. Oculos habent et non vident.

Andrés González-Blanco es sagaz cuando ejerce la noble profesión de crítico, y determina, puntualizando con precisión matemática, no sólo los casos que se le presentan, sino los que se pueden presentar, formando ese sistema de llaves tan fecundo en la rama de la ciencia que cultivan los Poincaré, los Torroja, los Weierstrass.

Yo no sé en virtud de qué extraña concateñación de ideas, cuando leo un estudio crítico de Andrés González-Blanco me acuerdo siempre de las Sinfonías de Beethoven y de los eclipses de Sol.

Me explicaré. Cuando se oye una Sinfonía beethoveniana hay un momento en que el motivo melódico, tan sutil, tan finísimo, parece que se rompe, que se pierde, y las notas quedan suspendidas y dudosas, oscilando entre la vida y la muerte en un estado subconsciente, como escondidas en eso que los filósofos modernos llaman conciencia intermedial; diríase de Beethoven, sordo para los ruidos materiales, porque su percepción acústica era de tan exquisita sensibilidad que sólo oía las divinas armonías de otro mundo superior, que quedaba un instante sordo también de alma, y las notas de su subconciencia no las percibía su espíritu; pero en el fondo de él, en los repliegues de su yo interno latía una infinita orquestración de silencios sonoros, de silencios áureos, de esos silencios cantados por Maeterlink, el Iniciado, en Le jardin des humbles, silencios armoniosos y divinos, que, después de ese momento de génesis interna, cristalizan, y las notas surgen maravillosas y solemnes, con yo no sé qué de misterioso, de astral, que subyuga, que nos hace olvidarnos de lo que nos rodea, que nos liga a él, y oímos, no sólo con los oídos, sino con el cerebro, y con el corazón, y con los ojos, y con todo el organismo, aunque ós pareciera esto un poco antinatural y un mucho prosaico.

Un fenómeno semejante ocurre en los eclipses de Sol. Cuando parece que va a acabarse la luz, después de aquella noche inesperada—por esperada—en medio del día, al verificarse el tercer contacto, hay como una cascada de luz, como un triunfo sobre las tinieblas, que hacen amar con más intensidad el día.

Cuando se leen los estudios críticos de Andrés González-Blanco hay un momento de eclipse, hay un calderón prolongado como una muerte; pero es que en esas tinieblas se está forjando la luz y en esos silencios está el germen de la palabra, del Verbo, porque las grandes concepciones se generan en silencio, como en silencio es cuando se dicen los más lindos madrigales a la mujer amada.

Me parece, queridos camaradas, pernicitos señores de la cacharrería, que ya estaréis pensando en que yo soy muy amigo de mis amigos, y que mi amistad con Andrés González-Blanco empaña la acuidad del prisma crítico. No, mis nobles camaradas. Yo me he metido fieramente con el autor de Los contemporáneos cuando publicó su novela Doña Violante, porque me pareció que debía hacerlo así, y la juzgué con la misma imparcialidad que ahora juzgo Elogio de la crítica que, dentro de su género, naturalmente, es muy superior a aquella novela de la vida pícaro y estudiantil.

Y, precisamente, porque le conozco y sé cómo trabaja, sé también apreciar mejor que otros su trabajo. No recuerdo, ni me importa, quién fué el autor de la frasecilla ridícula de que no hay grande hombre para su ayuda de cámara; pero sí sé que fué Goethe el que la corrigió, diciendo que la culpa es del ayuda de cámara. Yo, naturalmente, no soy el ayuda de cámara de Andrés González-Blanco; pero conozco su vida privada mejor que nuestra patrona, y ni él ni yo somos grandes para ella; pero conste que es ella quien tiene la culpa. Y desde luego os doy permiso para que me llaméis fatuo, orgulloso, y todos cuantos adjetivos por el estilo os plazca; pero hoy, que cada cual se cree un geniecito en su casa, ¿me va a mí a estar prohibido creerme un Virtorhuguito, y creer que Andrés González-Blanco es un Sainte-Beuve de la crítica moderna? El Genio siempre es Genio, aunque padezca gastralgia ó cualquier enfermedad vulgar y prosaica, que también hay enfermedades elegantes y poéticas, y hasta cuando está en el retrete, es Genio el Genio. Que conste, queridos cofrades.

Hay en Elogio de la crítica algunos capítulos, como «El Arte para el pueblo», que no estoy conforme con las teorías sustentadas por el autor. Creo que el Arte debe ser exclusivamente aristocrático (¡ojo con la palabra!) y que las obras de Arte (con mayúscula) debían estar expresadas en una clave especial, que no fuera revelada sino después de una iniciación dura y convincente, como las iniciaciones pitagóricas en la Gran Pirámide. El Arte debía estar encerrado en una especie de esoterismo budhista, que sólo los Iniciados pudieran saborear. Y en este sentido digó que debe ser exclusivamente aristocrático, con la aristocracia de la sensibilidad y del cerebro.

Acaso creáis que bajo estas palabras late un sentimiento antidemocrático; pero mi antidemocracia es un amor al pueblo más grande que el de esos oradores de mitin que van en busca del aplauso fácil por el trillado camino del lugar común y de la adulación. Yo quiero, yo amo al pueblo para educarlo, para hacerlo culto, y después iniciarlo en Arte y en Ciencia; pero no como pretende González-Blanco, porque sería perder el tiempo. No se me oculten tampoco las tremendas dificultades que hay que vencer; pero sería rogarum nulla nitens nisi vulvificis horrentia spinis, que ha dicho X. Reus en su bello trabajo Poetiarum mixtae aerundis gaudia.

Grandes serán las resistencias pasivas que haya que vencer; pero el resultado será excelente, y no vea nadie en estas palabras una queja por mi casi crucifixión por meterme a redentor cierta vez, y que, lejos de arrepentirme, estoy dispuesto siempre a continuar por el camino emprendido de ilustrar, de educar, mejor dicho, al pueblo, por guardándolo de iniciaciones hasta la hora oportuna, a ese pueblo bueno y sufrido a quien tanto amo y de quien tanto espero.

Hay otro capítulo, «La novela erótica vindicada», donde tampoco andan paralelamente nuestros criterios. Me parece que exagera un poco la nota Andrés González-Blanco bombardeando a los novelistas eróticos, y no paso porque las novelas de Felipe Trigo sean delicadísimas, como afirma rotundamente en la página 242, ni—como dice en la misma página—nos considere indignos de tal novelista. No, mi noble amigo. A pesar de lo mucho que admiro a Trigo, y a pesar también de haberme colgado el sambenito de discípulo suyo cuando publiqué mi novela De mujer a mujer, no creo en las delicadezas de D. Felipe, ni en que la unión de dos corazones sólo se realice plenamente mediante la fusión de dos cuerpos. Y no es que me asuste el decir la verdad, porque no se me alcanza la razón del porqué se ha de poder decir que dos hombres entraron en una taberna y se emborracharon—como creo haber leído en no sé qué libro de Gómez Carrillo—, y no se ha de poder decir lo que hicieron dos enamorados en una casa galante, por inmoral, cuando precisamente lo inmoral sería el que no hicieran nada; pero—como ha dicho Rousseau—le vice ne s'insinue guère en choquant l'honnêteté, mais en prenant son image, et les mots sales son plus contraires a la politesse qu'aux bonnes maneres.

Podría decirse contra esto que algunas líneas de Voltaire y algunas escenas de Molière y de Régnard son más inmorales que la lubricidad del Aretino, y que la oda a Priapo—por ejemplo—es menos inmoral que los cuentos de La Fontaine y de Boccaccio; pero no quiero referirme sino a la forma y a esa abundancia de mots sales que hay por esas novelas de hoy, puestos los ojos más en el mercado que en el ideal. De todos modos, mucho se ha dicho sobre esto y no quiero alargar más estas divagaciones casi intranscendentes. De toda pose literaria, libera nos Domine.

Quitadas de estos dos capítulos algunas líneas en las que el autor «se va del seguro», Elogio de la crítica es sencillamente una obra estupenda. El capítulo La Música es de lo

BENEFICIOS DE LA COEDUCACION

El feminismo está de actualidad. Quien no es feminista puede ser motejado de reaccionario, de regresivo. Y yo, que me precio de ser muy hombre de mi tiempo y muy hijo de mi siglo, confieso que no siento la menor simpatía hacia la doctrina de las sufragistas inglesas y de las bas-bleues de Francia. A riesgo de que me tachen de duro y áspero, afirmo, sin vacilar, que las desgraciadas que quieren imponer la jupe-culotte y la intervención de las mujeres en la vida pública, me parecen seres neutros, lamentables equivocaciones de la Madre Naturaleza, ¡que tantas veces se convierte en madrastra, y más para quien aspira a torcer sus espontáneos impulsos!

El feminismo me repele como todos los dogmatismos; pero bien comprendo que, al decir esto, luto con el ambiente. España es el terreno abonado para que prendan y arraiguen en ella toda suerte de dogmatismos, aun los más absurdos y disparatados. Tierra de dogmatismo esta tierra española. Ningún español ve sino un lado de las cosas; pero no a la manera poética que cantaba Víctor Hugo:

Nous ne voyons jamais qu'un seul côté des choses; l'autre plonge en la nuit d'un mystère effrayant, l'homme subit le jour sans connaître les causes, tout ce qu'il voit est court, nuit et frugant.

No vemos más que un lado de las cosas, y no por que el otro se sumerja en la noche del misterio, sino porque cerramos los ojos voluntariamente para no verlo. El dogmatismo revistió aquí distintos aspectos. Primero fue dogmatismo teológico, luego dogmatismo positivista. Hechos, lo que yo quiero son hechos, clamaban los dogmáticos de nuevo cuño. Y con cuatro hechos, sin llegar a ninguna síntesis armónica, creían que podía establecerse una teoría.

Por ser dogmáticos aquí lo han sido hasta los médicos. Hay actualmente lo que yo llamo el dogmatismo de los microbios. Los dogmáticos microbios son gentes rastreras, que no ven más allá de sus narices, es decir, que no huelen más allá de sus narices, y como tienen el olfato estragado, por todas partes venían hediondez y podredumbre.

No es maravilla, pues, que fructifique aquí el dogmatismo feminista, que es de los más tenaces y feroces. No voy a examinar y poner a discusión cada una de las partes y cada uno de los aspectos del problema que plantean las mujeres del porvenir. Ya que el dogmatismo empirista priva bastante, me voy a limitar a exponer un hecho, que convencerá más que convencería un razonamiento. Y lo digo por experiencia, porque a mí no han logrado convencerme las mil sutiles argucias y sofisticas falacias de los feministas, y, en cambio, quizá lograrían convencerme diez hechos bien coordinados y expuestos.

Una de las conquistas de moral social con que más se ufana el feminismo es la coeducación, es decir, la vida en común desde la cuna, tal como la define un escritor francés, Jorge Regnal. Precisamente en estos días, mientras yo estaba enfrascado en la lectura de un libro francés, sobre la materia (La coeducación; ses causes; ses effets; son avenir, por S. Poisson; Henry Paulin et C., París 1911), la realidad con su faz arrugada vino a darme un mentis rotundo a las risueñas teorías del luso feminista francés, que tan violentamente aspira a la sustitución del sistema actual de enseñanza y tan crédulamente confía en las ventajas de esa sustitución.

La Biblioteca donde yo leía este ardoroso alegato en pro de la coeducación, ese libro ingenioso, estimable sólo por la buena fe que le anima, era hasta hace muy poco una de las más placidas Bibliotecas de Madrid, donde se trabajaba con más recogimiento, quietud y despreocupación de banalidades exteriores. Esta Biblioteca—dígase de una vez—es la Biblioteca del Museo Pedagógico Nacional, que frecuenté allí en mis buenos tiempos de crítico incipiente y de poeta precoz, cuando mis diez y ocho años meditativos florecían y daban el salto brusco a la frivolidad de mis veinte años.

A esta Biblioteca, donde un aura de paz circundaba a todo hombre estudioso que a ella acudía, se ha convertido hoy en lonja de contratación y mercado de abastos, por obra y gracia de unas cuantas señoritas que allí acuden a beber con avidez en los manantiales de la ciencia. Todas estas distinguidas y encantadoras damiselas de todos mis respetos son locuaces y revoltosas como ellas solas. No es que me parezca mal su locuacidad alegre, su encantadora coquetería, los solapados flirts que se traen con los asiados de la biblioteca; no, no me parece mal, me parece muy bien... pero en la calle. ¿A qué van a la Biblioteca, a estudiar sus respectivas asignaturas, a leer cosas frívolas, de amena y vaga literatura, o a charlar, a criticar a las vecinas que entran y salen, a sonreírse con los amiguitos que salen y entran?

Yo creo que las Bibliotecas no se han hecho para recreación y solaz de los sentidos, sino para deleite y pasto de la inteligencia. Quien va a una Biblioteca a sonreírse, a coquetear dulcemente, a mirar de modo insinuante, a parlotear con arpegios de ruseñor, demuestra que no le interesa el estudio, que no le apasiona el leer, que ninguna ciencia, por muy amena que sea, logra fijar su atención, sino la ciencia de la atracción de sexos. Bien sé que todo esto es muy femenino y muy humano, y que me contestarán las aludidas que otro tanto podría aplicarse a los hombres que visitan esa Biblioteca con la loable y honesta intención de rendir de amor a las lindas y gentiles damiselas que allí acuden. De esos vanidosos e inoportunos Don Juanes ya no hablemos; están juzgados. Si en algún lugar Don Juan se ha de sentir anulado, es en una Biblioteca. Comprendo (aunque no lo recomiendo) que se practique el donjuanismo en todas partes, hasta en los templos, aunque ello tenga aroma de sacrilegio. Pero en las Bibliotecas, ¡Dios mío, qué profanación!

He aquí uno de los inmensos é inestimables beneficios de la coeducación nos reporta: el flirteo en las Bibliotecas públicas. Pero nuestra indignación amaina cuando leemos en la obra de Poisson este delicioso párrafo: «En los colegios, la coeducación conduce al matrimonio; solamente que los estudiantes se casan más tarde. Il n'y a pas grand mal à cela. Eh! qui sait? Peut-être même grand bien.» (La co-education; ses causes, ses effets, son avenir, II, pág. 35.) ¡Encantadora candidez de Poisson!... Claro; ¿cómo ha de ser un mal que se concierten matrimonios entre estudiantes y estudiantas dentro de los colegios y de las Bibliotecas públicas?... Desde luego que es un bien, sobre todo para ellas.

Pero entonces que arrojen la máscara esas deliciosas feministas que proclaman la absorción del sexo fuerte por el débil, y digan a las claras que de lo que se trata con todas las conquistas del feminismo es de que se case el mayor número de mujeres posible. Batido en retirada de los paseos, de los teatros y de los espectáculos públicos, el amor casamentoso se refugia en las Bibliotecas, en las Universidades, en los Institutos, en todos los centros de enseñanza. Himeneo se metamorfosea en pedagogía para llevar a cabo más profusas conquistas. Cobjado por el escudo de Pallas Atenea, el niño del carcaj sigue revoloteando traviesamente.

Todo ello, tan humano, tan halagador y, sobre todo, tan entretenido para un curioso observador de psicología femenina, me parece muy bien; pero se me ocurre añadir el precepto de Horacio: Sed non erit hic locus (Pero no era éste el lugar). En la oportunidad es lo que reclamo para las feministas. Que pongan en juego todos sus ardidés, que prueben la fuerza de sus armas, que manejen bien el arco de Cupido...; pero no en las bibliotecas.

Todo ello viene a probar que la guerra al hombre es un mito, y no pasa de ser leyenda el cacareado odio de las feministas demerit cri a la mitad más fea del género humano. La mujer, ó ha de ser compañera del hogar, descanso en las tribulaciones, alhoda de descanso para el estudioso, ó ha de prececer. Los mismos feministas más enragés, batidos en su último baluarte, acaban de confesar que «una sólida instrucción, una alta educación, darían a la mujer, ángel del templo familiar, alas de tal arranque, que el hogar actual, casi destruido, será por ella superiormente reedificado.» (Poisson, La co-education, II, pág. 33.)

¿Y para eso tantas diatribas contra las actuales instituciones, tantos ataques contra los hombres que nos arrogamos todos los derechos, tantas promesas de futura felicidad, traída por los progresos feministas...? Si por todas partes se va a Roma, por todos los caminos se llega a la Vicaría. El dulce lazo de Himeneo es, al parecer, el desiderátum de toda mujer, así sea más feminista que madame Daniel Lesueur. Y hay que convenir en que, siendo así, estamos en lo cierto los que pensamos que la mujer ha nacido para el hombre, simplemente para ser su compañera. No hay más que dos clases de mujeres: las que nos divierten y las que nos consuelan. Las que nacen para entretenernos, para ser esclavas nuestras en cuanto bestias de placer, y las que nacen para cuidarlas, para alegrarnos la vida, también para ser esclavas nuestras, en cuanto madres de familia.

¡Abominación, escándalo! sé que gritarán al llegar aquí esas marimachos vociferadoras, que por misericordia llamamos mujeres. ¿Es que la mujer no tiene derechos imprescriptibles, que el hombre no puede impunemente antular? Si, mis doctas amigas, ¿quién lo dudará...? De lo que dudamos es de que en un día pueda transformarse el espíritu femenino, tan de fond en comble, que dirían nuestros vecinos, que le parezca irrisorio lo que ayer le parecía adorable y constituía la esencia íntima de su ser. La mujer será siempre coqueta, locuaz y frívola, por los siglos de los siglos. Por lo tanto, la coeducación, en vez de despojarla de su coquetería, de su locuacidad y de su frivolidad, las aumenta, porque se sienten más en escena ante el sexo contrario, y procura avivar y exagerar sus ardidés históricos. ¿Quiero con esto decir algo ofensivo para la mujer? No, sino al contrario, me encanta esa superficialidad de su espíritu, que es como dulce remanso para nuestras borrascas interiores. Pero que no quieran hacernos creer las del jupe-culotte, las del revolver en mano, las del desafío, las del nietschianismo pour vive, las del sufragio electoral, que, si se priva a la mujer de esos encantos de todos los siglos, se crea la mujer del porvenir. La mujer fuerte cantada por la Biblia no necesitó luchar por el sufragio para ser una mujer verdaderamente mujer, como ha dicho el cardenal Gibbons a las sufragistas yanquis. Y a mí francamente—y esto no lo tomen a ofensa, por ser una simple impresión personal—, las feministas me parecen commis-voyageuses de la cultura; pero no mujeres, mujeres de verdad.

Francamente, ante cierta clase de mujeres nuevas, de locas de hoy, me quedo perplejo—tales son las afinidades equívocas que con los varones tienen—y, usando del prudente consejo: En la duda, abstente... pues me abstengo. ¿He de habérmelas con criaturas del género epiceno ó con mujeres plenamente mujeres? La falda-pantalón; la coeducación; las carreras profesionales; la libertad de entrar y salir y corretear por esas calles de Dios; la licencia en el lenguaje; los trajes lisos; la línea recta, considerada como modelo de belleza; los senos planos; los ademanes hombrunos; todo esto contribuye a robar a la mujer sus múltiples y seculares encantos, que hemos idealizado los poetas. El día en que los pierdan todos, ¿qué poesía ni qué demonios coronados va a subsistir?... Las feministas que deseen un trastorno brusco de la actual organización, sin duda no se dan cuenta de que se labran su propia ruina. El día en que su ideal se realice, la sociedad será un encanto, sin duda alguna, jurídicamente considerada; pero estéticamente, un horror; y el mundo será un Paraíso... pero sin Evas. Y Paraíso sin Eva—ó lo que es lo mismo, sin serpiente—es Paraíso bien aburrido y soso.

Me responderán a esto que los derechos de la mujer son inalienables, que los hombres hemos sido caprichosos y egoístas al formar las leyes, que nos hemos reservado la parte del león, que invocamos la razón del más fuerte (la razón que anula el derecho por medio de la fuerza), que las relegamos al proaismo de la cocina y de los quehaceres domésticos, etcétera, etc. Con perdón de las feministas, todo esto me suena a música celestial. No se trata de cuestión de derechos ni de deberes, sino de cuestión de temperamento. To be or not to be: That is the question, hay que repetir con el consabido lugar común de Hamlet. Ser ó no ser mujer; esa es la cuestión. La que es verdaderamente mujer no reclama derecho alguno porque no los necesita; la que los reclama en airado tono, desde ese mismo momento, se denuncia; pertenece a un género ambiguo.

Yo tuve allá, a los veinte años, mis veleidades feministas. Recuerdo que le daba las grandes tabarras sobre la materia a una novia con quien entonces «estebaba», como dicen con tan linda frase en Aragón. Esta muchacha, muy inteligente por cierto—una de las pocas novias inteligentes que he tratado ¡Dios mío!—contestaba a todas mis chanfainas de «tienes derecho a esto y a lo otro, ¿porqué no protestáis las mujeres de esto y de lo de más allá?»

«Mira, Andrés, dejame de derechos y de protestas. Yo no protesto de nada ni me creo con derecho a nada, porque en mi temperamento está el nacer para obedecer; y el ser casera, recogida y honesta, el no ansiar vida de calle y de agitación; el vivir contenta como vivo... La que no lo sienta así porque no sea lo bastante mujer para comprender la poesía del hogar y de la familia y de la sumisión al novio, que proteste hasta que se cansé...»

Reflexionando luego, he creído que esta es la «última ratio» que se puede invocar contra las feministas. ¿No le parece a mi admirada y querida amiga Carmen de Burgos (Colombi-ne), que es tan mujer y tan española—lo cual es como ser dos veces mujer—que estoy en lo cierto?... Por lo menos, no ando muy lejos de la verdad.

En resumen: la coeducación, que por lo demás yo respeto en quien la practica, lejos de ser beneficiosa, es perjudicial, porque fomenta la coquetería, la frivolidad, el cuidado de las apariencias y el exceso de vida exterior. Las trotacalles, de ademanes hombrunos, no pueden ser «mi tipo», que no en vano ha nacido uno intensamente poeta y quiere la poesía en la vida cotidiana.

ANDRES GONZALEZ-BLANCO
Madrid, 2 octubre 1911.

Incendio en la calle de la Montera

El público. Durante todo el día de ayer fué frecuentísimo por el público el lugar del incendio, siendo difícil el tránsito por estacionarse en ambas aceras y en el arroyo un gentío inmenso.

La circulación de tranvías y carruajes se hacía imposible, y a los guardias de Seguridad les costaba un trabajo impropio ir ordenando el tránsito. Como en la parte exterior del edificio no eran muy ostensibles las huellas del incendio, no faltaban curiosos osados que pretendían también penetrar en la casa.

El Juzgado vuelve a intervenir.

La entrada, sin embargo, estaba prohibida para todos, incluso para las personas que tenían allí intereses. El juez de guardia, Sr. Vela, volvió a primera hora de la mañana al lugar del siniestro, tomando algunas disposiciones, entre ellas las relativas a la forma de extraer de la casa de viajeros del principal los objetos pertenecientes a los huéspedes.

Se dispuso que éstos fueran subiendo uno a uno a sus respectivos cuartos, acompañados del dueño de la casa de viajeros, y sacando lo que era suyo.

Desde allí lo trasladaban a otra casa de huéspedes que posee el mismo hostelero en la calle de Atocha.

Este tenía asegurados sus enseres por la cantidad de 30.000 pesetas. El fuego y el agua le han ocasionado muchísimos perjuicios.

También los han sufrido los mismos huéspedes, pues estaban ocupados todos los cuartos y a casi todos ellos han llegado las llamas.

A uno de los huéspedes, extranjero por más señas, se le quemó una magnífica máquina fotográfica.

Media hora antes de iniciarse el fuego estuvo en la casa, solicitando cuarto, un matrimonio forastero, que tuvo que retirarse sin conseguirlo porque no lo había.

Los cuartos que más parecían haber sufrido son los señalados con los números 6, 7 y 8, aunque después se ha visto que son raros los que han dejado de sentir las consecuencias destructoras del siniestro.

Un hombre herido.

Parte de la brigada de bomberos continuó ayer mañana sofocando infinidad de chispazos que quedaban en el piso bajo, donde se inició el fuego.

Durante estos trabajos ocurrió una sensible e inesperada desgracia.

Fué víctima de ella el bombero número 20, que se hallaba trabajando en el patio de la fonda.

Un enorme bloque de pared se vino abajo y le cogió las dos piernas, produciéndole lesiones gravísimas.

El doctor D. Alfredo García Aguado, que no se había separado todavía del sitio aquel, le reconoció cuando le conducían cuatro bomberos en hombros, y le apreció la fractura de ambas piernas.

En un coche de punto fué trasladado el pobre hombre a la Casa de Socorro del distrito de Buenavista, en donde se le practicó la primera cura.

Esta fué muy dolorosa.

La portera mejor.

La portera, que se hallaba enferma por su

reciente alumbamiento, sigue en el hotel Imperial, algo mejor de los accidentes sufridos por la impresión recibida al ocurrir el siniestro.

Una aclaración.

Nos ha visitado el encargado del almacén de espejos incendiado anteanoche, y nos ha manifestado que las detonaciones que se oyeron poco después de declararse el incendio no fueron producidas por tarros de pintura y aguarrás, puesto que nada de esto había en el almacén, sino al chascar las inmensas lunas que tenían almacenadas y al desplomarse desde gran altura los gruesos cristales de la marquesina.

Tanto los ácidos como las pinturas, los tienen en la fábrica de la travesía de la Ballesta. En la calle de la Montera solamente se hacían molduras y éstas se pintaban ó doraban en la fábrica.

Inspección ocular.

El Juzgado del Centro, a quien corresponde el asunto del incendio, se personó ayer tarde a las cuatro en la casa siniestrada, realizando una inspección ocular, para enterarse de las causas y consecuencias del fuego, cuyas primeras diligencias incoó el juez de Buenavista, que estaba anteayer de guardia.

Centros y Sociedades

Empleados del Estado.—En diferentes ocasiones nos ocupamos en esta columna de la acertada gestión de la Junta directiva de la Asociación de Funcionarios Públicos.

En el Boletín trimestral de dicha Sociedad, que con gusto hemos recibido, se patentiza su próspero desarrollo y el vacío que viene a llenar entre los empleados públicos, sobre todo en los que disfrutan sueldos pequeños. Más de treinta y dos mil pesetas tiene actualmente facilitadas a 193 de sus socios, además de sus fines eminentemente benéficos de socorrer las defunciones, las enfermedades y las cesantías.

Esta Asociación lleva doce años de existencia, cuenta con más de mil cien socios y tiene un capital efectivo de 43.316 pesetas. Puede considerarse una cooperativa modelo y una administración intachable. Su Consejo directivo goza de una reputación envidiable.

Juventud liberal y obreros democratas.—El sábado, a las nueve y media de la noche, se celebrará en el Circulo de estas agrupaciones (Costanilla de los Angeles, 3) un mitin de propaganda electoral. Hablarán distinguidos oradores del partido y los presidentes de los Comités de distrito. La entrada es pública.

En el Centro regional manchego se halla abierta la matrícula de la enseñanza que con brillantes resultados en él se da.

Entre otras asignaturas con que ha sido aumentado su plan docente se halla el idioma inglés, habiendo sido nombrado un profesor competente y acreditado en la instrucción de dicho idioma.

Se invita a los socios y al público a visitar las aulas, instaladas en su espacio local de la calle de la Bolsa, 10, y en las cuales hay abundante, excelente y moderno material de enseñanza.

ULTIMA HORA

PROVINCIAS

Pianista ferrolano.

FERROL. (Viernes, noche.) Ha llegado el pianista ferrolano Pepito Arriola. Desde Coruña le acompañaron varios amigos en automóviles.

También ha venido con el notable pianista la Comisión del Ayuntamiento de Ferrol, que fué a buscarle y a saludarle en nombre del pueblo en que nació.

Se le hizo un cariñoso recibimiento, apiadándole el público y ofreciéndole flores en el largo trayecto que recorrió.

Esta noche le obsequiarán con una serenata de bandas militares y de la rondalla Airiños da Miña Terra.

A saludar a Pepito Arriola fueron Comisiones del Ayuntamiento, de las Sociedades de recreo, de la Prensa local, de las colectividades musicales y de otras entidades.

Mañana se dará un concierto, en que tomará parte Pepito Arriola.

Visitará los arsenales y marchará a Nueva York a cumplir el compromiso de tocar en 200 conciertos.

Por el descanso dominical.

BILBAO. (Viernes, noche.) La Unión Gremial, en vista de que la autoridad exige el cumplimiento del descanso dominical, ha tomado el acuerdo de tener abiertos los establecimientos los días festivos que no sean domingos, como si fueran días laborables.

También han acordado los comerciantes pedir a la autoridad que se exija el cumplimiento del descanso dominical en todos los pueblos de la provincia, alegando que en otro caso se les irrogan perjuicios.

Joven apuñalada.—Un concejal que emigra.

VALENCIA. (Viernes, noche.) Ha sido agredida una bellísima joven de diez y ocho años de edad, llamada Francisca Devis.

El agresor ha sido Enrique Gómez, quien parece fué novio de Francisca, y al negarse ésta a reanudar las relaciones, la apuñaló.

Según otra versión, la causa ocasional del crimen está en que el padre y la chica obligaron al novio a dejar el oficio de bronceista para poner una taberna con dinero que le ofrecieron que le facilitarían; pero no llegaron a cumplirse estos ofrecimientos.

Un periódico local acoge una carta inserta en El País, de un concejal de Alcira, que dice ha emigrado porque en la causa de los pasados sucesos se habían presentado declaraciones contra él.

El Diabro recoge lo que dice que el concejal ha emigrado por puro miedo, pues nadie le ha delatado, ni existe cargo contra él,

ni los Tribunales se han preocupado de tal concejal para nada absolutamente.

—Han quedado sometidos a prácticas sanitarias los vapores Oberon y Elmgrove, que procedían de Port Bou y de Génova, respectivamente, con patente sucia.

La colonia española de Chile.

SANTIAGO DE CHILE. La colonia española celebró ayer la inauguración de la Unión Iberoamericana, en medio del mayor entusiasmo, coadyuvando así al desarrollo de las relaciones de España y América.

Pronunciaron discursos el encargado de Negocios de España y el ministro de Negocios Extranjeros, expresando este último la adhesión del Gobierno.

LOS SUCESOS DE PORTUGAL

A vigilar la frontera.

ORENSE. (Viernes, noche.) Cumpliendo órdenes del Gobierno ha llegado, procedente de Coruña, un escuadrón de Caballería, mandado por el capitán Miguel Martínez, con objeto de vigilar la frontera portuguesa.

El escuadrón se detuvo varias horas en el cuartel de San Francisco.

A pesar de la lluvia han marchado estas fuerzas a las cuatro de la tarde, dividiéndose en dos secciones: una que marcha a vigilar la parte comprendida en la margen del río Limia, y la otra, en la del río Tanega.

Los contrarrevolucionarios, desmoralizados.

BRAGANZA. Está lloviendo torrencialmente, lo que impide la marcha de las tropas republicanas.

El 24 regimiento de Infantería está en Edral, y en el valle Paço y Curopos las fuerzas de marinería.

Dícese que es insignificante el número de revoltosos que se hallan en la frontera, hallándose además completamente desmoralizados.

Reina tranquilidad en la región.

AVISOS UTILES

La locura de esperar

Más vale evitar que curar; todos sabemos esto. Y, sin embargo, son muchas las personas que consideran cosa desdénable, enteramente baladí, la leve indisposición del día, que dentro de una semana se habrá trocado en enfermedad.

Los males pequeños se convierten en sufrimientos grandes.

¿Esperar? ¿Qué locura! ¿Por qué esperar? ¿Esperar a qué? ¿A que estéis más enfermos?

Tan pronto como no os halléis bien, al primer síntoma de debilidad, tomad las Píldoras Pink, que dan sangre y tonifican los nervios.



La señorita Rosa Diéguez, que vive en Navalvormal de la Mata (Cáceres), calle de Prim, núm. 6, desde la edad de quince años era víctima de cloroanemia. Prolongados fueron sus males; pero desde el día en que tomó las Píldoras Pink se curó con mucha rapidez.

«Siempre me sentía muy débil (escribe); estaba pálida, enflaquecida y constantemente padecía de algún modo de malestar. Tenía opresión, palpitaciones del corazón, ya no comía, estaba siempre triste y con nada lograba distraerme. Dando crédito a los testimonios de curación que había leído en los periódicos, me decidí a experimentar las Píldoras Pink, y tengo el gusto de participar a usted que a mí también me han sentado perfectamente. Tan pronto como empecé a tomarlas, comencé a mejorar; de día en día han ido desapareciendo mis dolencias y restableciéndose mis fuerzas. Puedo decir bien que sus píldoras me han devuelto la vida; le estoy a usted agradecidísima.»

Las Píldoras Pink son un incomparable regenerador de la sangre; curan todas las enfermedades que provienen de la pobreza de sangre ó de la debilitación del sistema nervioso: anemia, clorosis, debilidad general, jaquecas, neuralgias, dolores de estómago, reumatismos. Se hallan de venta en todas las farmacias, al precio de cuatro pesetas la caja ó veintinueve pesetas las seis cajas.

15, HORTALEZA, 15

Esta Administración de Loterías sigue tan afortunada como de costumbre. En el sorteo último del 10 del actual la ha correspondido el número 15.447, premiado con 3.800 pesetas (aproximaciones del Mayor); el 4.417, con 6.000 pesetas; centenas é infinidad de 800 pesetas. Su Administrador, D. Juan González, remite billetes a provincias de todos los sorteos, incluso para el sorteo de Navidad.

15 — HORTALEZA — 15

Tos, garganta. Pastillas Caldeiro, ptas. 1,50.

Brasero sin tufo. El KARBUR es mejor y más barato que el Heraj.

¡¡¡ Vale tres pesetas saco grande!!! «LA CALERA», Magdalena, 1, entresuelo. Teléfono 532. Importante: Es el KARBUR propiedad exclusiva de «LA CALERA», y será legalmente perseguido quien lo copie ó imite.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Factor, 3.

ESPECTACULOS DEL DIA 14.

ESPAÑOL. — 8.45. — (Inauguración.)— Los intereses creados.— García del Castañar.
LARA. — 8.30. — Canción de cuna (doble).
9.30.— El rey de la casa.
Un señor que renuncia al mundo.— La rima eterna (doble).
APOLO.— 7.— La suerte de Isabelita.— Los hombres alegres.— El pipiolo (presentación de la señorita Isaura).— Lirio entre espigas.

Nota Burlas de amor y Confesión de la manola.— Gran éxito de la escultora Lohana.— La Roteña, la Cavaliero.
MADRILEÑO.— 5 y 9.— Secciones sencillas de cine y variedades.
6, 7, 10 y 11.15.— Secciones monstruos con las mismas artistas de ayer.
ROYAL KURSAAL.— 6.30.— Espectáculo de moda, culto y artístico.
10.4 y 11.15.— Dos mil metros de películas y gran éxito de Carmen Villar, Dafnis y Cloe, la Chavala y Los Papillons.— El suceso del día. El popular cantante exótico D. Jenaro el Feo. (Últimas presentaciones.)
SALON MADRID (Cedaeos, 9).— 6.— Grandes secciones de cinematografía y variedades.— Gran moda.
10.15 y 11.45.— (Especial). Éxito inmenso de la hermosa Galathea Valerie.— Los originales acróbatas exóticos Miss Boone et Bonald, la pareja americana Sultana y Chileno, y la notable pareja de baile olímpico hermanos Fabre.
Todos los días cambio diario de películas con notables estrenos.
En breve grandes atracciones.
BENAVENTE.— 6 y 12.15.— Secciones continuas de cinematografía.
Todos los días novedades y estrenos.

¡Mi catarro databa de más de veinte años!
BRIEY, 7 DE MARZO DE 1911.— Muy señor mío: Con gran satisfacción tomo la pluma para darle gracias y felicitarle por su Alquirán-Guyot, realmente soberano.
En 1870 contraí, a causa de un enfriamiento rápido, un constipado, del que jamás me veía libre.— Luego, y después de pasar quince años en las colonias, volví a Francia, en donde, por efecto del clima más frío, el constipado se agravaba de día en día, hasta el punto de obligarme a pasar un año de la noche sentado en la cama, sofocado con los accesos de tos, que sin interrupción sufría. Me parecía que me arrancaban el pecho. No hubo medicamento ni remedio que no tomase, sin que nada me aliviara, hasta que me aconsejaron su Alquirán Guyot. Tomé primeramente un frasco, que me mejoró, y al segundo frasco pasaba las noches sin toser.
Pero como mi catarro databa de más de veinte años, continué usando el medicamento, aunque ya sin toser. Cesé de tomarlo con el sexto frasco, y desde ese día (hace de esto cuatro años), a pesar del invierno rigoroso, que a tantas personas causó la gripe, yo nada he sufrido; en absoluto he dejado de toser y me encuentro admirablemente. A muchos amigos míos les he aconsejado que tomen el Alquirán de usted, como se lo recomendaré siempre a cuantos vea toser, pues es el verdadero remedio y el soberano de verdad contra el catarro. No puedo menos que darle una vez más las gracias por los beneficios de su Alquirán. Para que usted pueda utilizarlo si lo cree conveniente, hago que vise mi carta el señor alcalde de la localidad.— Firmado: CAYE, retirado colonial, en Briey (Mourthe-et-Moselle).
V.º B.º.— El alcalde. Firmado: J. WATRIN.

Compañía Madrileña de Urbanización
FUNDADORA DE LA CIUDAD LINEAL EN EL AÑO 1894
El plan de trabajos de primer establecimiento en los negocios de la Compañía está dispuesto de modo que se les imprime en el acto mayor ó menor actividad, según sea la suscripción de valores que haga el público.
En caso de huelgas ó dificultades del expediente, se reduce al mínimo el trabajo en el negocio ó en los negocios afectados.
Este método regulador constituye una de las causas del éxito creciente de la Compañía.
SUSCRIPCIÓN DE VALORES DE LA COMPAÑÍA
Obligaciones hipotecarias 6 por 100
Libretas de la Caja de Ahorros nominativas y al portador.

J.G. GIRODS.A. MADRID, Postas 25 y 27 BARCELONA, Rambla de los Estudios 6.
GRAN SURTIDO
en toda clase de relojes de pared, sobremesa, despertadores
DE TODOS LOS PRECIOS... DE TODOS LOS ESTILOS

OMNIBUS Y BERLINAS AL SERVICIO DE LOS FERROCARRILES
Para la estación del Norte Para las de Atocha y Delicias
Despacho Central: Mayor, 32 Desp. Cent.: Alcalá, 12 moderno
TELÉFONO 12 TELÉFONO 108

EL EXCMO. E ILMO. SEÑOR DOCTOR
D. Julián Casaña y Leonardo
HA FALLECIDO EL DIA 13 DE OCTUBRE DE 1911
A LA UNA DE LA TARDE
Hablando recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad.
R. I. P.
Los Excmos. é Ilmos. Señores Ministro de Instrucción Pública, Presidente de la Real Academia de Medicina, Rector y Decano de la Facultad de Farmacia, su viuda la Excmo. Sra. D.ª Francisca de Zayas; hija doña Mercedes Casaña y de Zayas de Aguilera; hijo político D. Vicente Aguilera y Turmo; nietas doña María del Pilar y doña Francisca de Paula, sobrinos y demás parientes, RUEGAN á sus amigos le encomiendan á Dios y asistan á la conducción del cadáver que se realizará el día 14, á las tres y media de la tarde, desde la casa mortuoria, calle de Alcalá, número 32, al cementerio de la Sacramental de San Justo, en el cual se despedirá el duelo.

CURACIÓN RADICAL Y RÁPIDA
SANTAL MIDY
de los Flujos Recientes ó Persistentes
Exigir la Firma:
PARIS, 8, rue Vivienne, 8 y en todas las Farmacias.

VENDO
Preciosa BERLINA ROCHIL y enseres de cocina, muy baratos.— TRAFALGAR, 21, Cochera.
Opositores
Certificados de Penales, se obtienen y remiten en pliego certificado por 8 pesetas. Don Gabriel Elorriaga. Agente de negocios matriculado. Cava Alta, núm. 6, Madrid.

ALFOMBRAS Y TAPICES
Se liquidan todas las existencias de los Almacenes de la Puerta del Sol, 15, principales, con un 30 por 100 de rebaja sobre las demás casas.
Se traspasan estos locales.— ISIDORO GARCIA VILLA.
Compañía Ferroviaria Vasco-Castellana
Se previene á los actuales poseedores de sus obligaciones circulantes, que pueden REALIZAR todos sus CRÉDITOS contra la misma, con pequeño quebranto, dirigiéndose á la lista de Correos, billete del Banco de España de 50 pesetas número 4150.677.

ALCANCES DE CUBA
Agencia General de Negocios.— SALVADOR, 3, Madrid.
Para los que no puedan cobrarlos, por sí, se ofrece esta casa acreditada Casa: Comisión 5 por 100. Acepta los negocios propios de Agencia que se la confían y administra fincas á 3 por 100 con garantías. Director: Aniceto Cáceres Martínez.

PAÑUELOS DE BOLSILLO
15000 docenas con finisimos bordados á mano, á 8,50 docena. Almacenes de la Puerta del Sol, 15, principales. ISIDORO GARCIA VILLA

BOLETIN RELIGIOSO

Santos del día 14. — San Calixto I, papa. — Santos Gaudencio, Prisciano, Evaristo y Saturnino, mártires; Santos Fortunato, Donaciano, Domingo y Bernardo, confesores; Santa Fortunata, virgen y mártir, y la Beata Magdalena de Panatoris, virgen.
Cultos.— Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia del Salvador, y continúa la novena á Nuestra Señora del Pilar, predicando en la misa, á las diez, D. Mariano Benedito, y por la tarde, á las cinco, D. Angel Lázaro; se hará procesión de reserva.
En la parroquia de Santa Teresa (Chamberí), á las cuatro, vísperas solemnes á su titular, con asistencia de los señores curas párrocos y economos de esta corte, y á las cinco sigue la novena, siendo orador D. Antonio González Pareja.
En el Carmen, por la tarde, á las cinco y media, empieza solemne novena á Santa Teresa, predicando D. Luis Calpena.
En Santa Bárbara, ídem, el P. Salvador de la Madre de Dios.
En San José, ídem, don Basilio Alvarez.
En las Monjas de Santa Ana (calle de Torrijos, Guindalera), será la novena á las cuatro y media, sin sermón.
En Santa Catalina de los Donados empieza novena á Nuestra Señora del Hilar, siendo orador D. Victoriano Bisos.
En Jesús sigue solemne novena á su titular, siendo orador en la misa, á las diez, el P. Severino Santibáñez, y por la tarde, á las seis, D. Bonifacio Sedeño.
En el Perpetuo Socorro, por la tarde, á las cinco y media, continúa la novena á la Virgen del Pilar, y será orador el padre Gamarrá.
La misa y oficio son de San Calixto.
Visita de la Corte de María.— Nuestra Señora del Destiempo en San Martín, 6 de los Arquitectos en San Sebastián.
Espiritu Santo: Adoración nocturna.
Turno: Santa Teresa de Jesús.

MICROBIOS destruidos por el Alquirán-Guyot.
El uso del Alquirán-Guyot á todas las comidas, y á la dosis de una cucharada cafetera por cada vaso de agua, basta, en efecto, para hacer desaparecer en poco tiempo aun la tos más rebelde y para curar el catarro más tenaz y la bronquitis más inveterada. Es más; á veces se consigue dominar y curar la tisis ya declarada, pues el Alquirán detiene la descomposición de los tubérculos del pulmón al matar los malos microbios, causa de dicha descomposición.
Desconfiad del consejo, realmente interesado, si, en lugar del verdadero Alquirán-Guyot, os propusiesen tal ó cual producto! Para lograr la curación de bronquitis, catarros, resfriados antiguos descuidados, y, necesariamente, el asma y la tisis, es absolutamente preciso especificar bien en las farmacias que lo que deseáis es el verdadero Alquirán-Guyot. Aunque lo mejor para evitar todo error es fijarse en la etiqueta, que, si es del verdadero Alquirán-Guyot, lleva el nombre de Guyot impreso en grandes letras y su firma en tres colores: violeta, verde y rojo, al biés, así como las señas: Malson Frère, 19, rue Jacob, Paris.
El tratamiento sólo cuesta unos 10 cts. al día, y cura.
ADVERTENCIA.— Como hay personas para quienes el sabor del agua de breva no es agradable, podrán resmplazarla con las Cápsulas-Guyot de Alquirán de Noruega (de pino marítimo puro), y tomar dos ó tres cápsulas á cada comida, las cuales producen idénticos efectos saludables y una curación igualmente cierta. Las verdaderas Cápsulas-Guyot son blancas y la firma de Guyot va impresa en negro sobre cada cápsula.

MADRES! NADIE VENDE HOY en precios con la Sastrea Infantile, exclusiva para Niños.
20.000 trajes vieuita y jerga, de 5 á 50 pesetas.
10.000 guerreras ídem id., de 8 á 0 pesetas.
Regalo á todo comprador de 20 pesetas, un vale para retratarse gratis.
Preciados, 26. Portada verde, esq.º á Rompepañas

ALUMBRADO POR ACETILENO
Carburo de calcio, á 45 céntimos el kilo.— Cristóbal Verdú, SALUD, 9, tienda.

AGUAS PURGANTES DE COSLADA
"LA MARAVILLA"
Analizadas por el sabio doctor
D. Santiago Ramón y Cajal
ó sea por la primera eminencia médica reconocida universalmente.
Las Aguas de Coslada constituyen el purgante más eficaz, rápido y seguro; jamás al tomarlas causan irritación, cólicos ni dolores de vientro, como sucede con todas las demás aguas purgantes; las de Coslada son las únicas que obran á los pocos minutos de tomarlas, y están exentas del sabor amargo que tienen las demás aguas purgantes; sus efectos son seguros y rapidísimos, siendo las mejores que se conocen en todo el mundo, según el dictamen de eminencias médicas. Las Aguas de Coslada también son maravillosas para combatir el estreñimiento, los infartos del hígado, afecciones de estómago, pulmón y riñones, y sobre todo contra la peritonía intestinal y de la vejiga; digestiones difíciles, enfermedades perturbadas á la matriz y reumatismo. Son milagrosas para todas las enfermedades de la piel, como son granos infectosos, erisipela, herpes, úlceras y fistulas.
Los pedidos al por mayor para España y el extranjero á los representantes
MARTIN Y DURAN
Tetuán, 3, MADRID
y al por menor en todas las principales farmacias y droguerías del mundo.

VIENTRES
Desarrollo, descenso, prolapso de la matriz; los trastornos y cúmulo de sufrimientos de las señoras, corrige y cura la Faja hipogástrica recogevientes de Fina-poro-membrana Hamon. Opúsculo gratis.— Carmen, 23, 1.º, Barcelona.
Sarcófagos
Con el Electro Plata se neutralizan perfectamente las bacterias sin quitarlas de los pilares. Pedido en ferreterías y Argensola, 21, 2 pesetas frasco, y 2,50 por correo.
Húspedes herms. gabtes. Hemado, trato. Pez, 17 s. 2.º iz.
Cada bnos. btos. gabtes. vistas. c. Alcalá, Reina, 43, 1.º d.º
REPRESENTANTES
Se buscan en todas partes. Sueldo fijo. Unión des Commercants. Bureau 17, Paris.

ZINIMENTO GENEAU
40 Años de Exito
Solo Topico
Esta es la época oportuna para anunciar estos artículos. Pedid tarifas á la Agencia Corés, Jacometrezo, 50, 1.º; telé.º 1.330.

TRAJES TERCIOPELO
inglés, en negro y colores, por 28,60 pesetas corta. Preciosas blusas de seda, por 2,25 corte; 6.000 metros de sedas, á 0,75; 6.000 metros de terciopelo, á 0,75; 6.000 metros mesalina, á 1,70. Almacenes de la Puerta del Sol, 15, principales.— ISIDORO GARCIA VILLA.

FOTÓGRAFOS
Retocadores de ampliaciones se necesitan.
COMPANY.— FOTÓGRAFO, FUENCARRAL, 29, Madrid.
LA SIN RIVAL
SALDOS
12, Desengaño, 12
Grandes de seda, á peseta; ídem cabritilla, á peseta. Velos tul hechos, á 2 ptas. Géneros de punto 50 por 100 de economía y multitud de artículos más á precios increíbles.
Abogados del Estado
Academia preparatoria, oposiciones, á cargo de los individuos del Cuerpo Sres. Gabriel y Galán y Díez Gómez. Abierta en 1.º de octubre. Apuntes. «Constatación al Programa», por los mismos. Se publica por Cuadernos de 25 lecciones. 6 cuadernos mensuales. Pedidos é informes: Sr. Galán, Mendizábal, 42, ó Sr. Díez, Glorieta de San Bernardo, 4.
CALZADO DE LUJO
para señoras, caballeros y niños; 8.000 pares de botas y zapatos, procedentes de dos elegantes zapaterías de las mejores de Madrid, se liquidan á mitad de precio en los Almacenes de la Puerta del Sol, 15, prates. Botas de tafleté y cabritilla, de 25 y 30 pesetas, á 10, y así sucesivamente.

Callicida
Pérez Aguirre. El más eficaz para extirpar callos y durezas de los pies. Frasco 0,75. Principales farmacias.
COSECHEROS
para substituir EL YESO EN LA VENDIMIA y obtener una fermentación compacta, emplead los FERMENTOS DIRECTOS
Datos gratuitos para una buena cosecha se darán por carta ó verbalmente en los Laboratorios químicos industriales de R. Cantero; Madrid, Huertas, 9; Barcelona, Pintor Fortuny, 6, y en el Laboratorio Central, Pintor Sorolla, 84, VALENCIA.
Traducciones de idiomas: Escalinata, 13, 1.º izda.
Automóvil, Punta carreras, 12 H, 4 cil. moderno, vend. Poligros, 20, De 10 á 12.
El mejor café de Rute es el VICENTE PASTOR
pidase en cafés, restaurantes, bark, tulpis y tiendas de vinos.
CAMAS DORADAS
Restauración, reforma, composuras. Precios baratos. Avisos: Cabeza, 84, Fábrica.
ATENCIÓN
Se compra toda clase de alhajas, oro, plata, platino y galones, á precios como ninguna otra. Ant.º Casa, Zaragoza, 4.
CASA AMUEBLADA
alhajas; tiene calefacción, baños, garaje, Mendizábal, 87.

POLICIA PARTICULAR
Investigaciones personales, absoluta reserva; esta casa da por escrito parte diario del resultado de sus gestiones. Guillermo Roland, 1 dup.º, bajo.
PEREZ CABALLERO
Dentista.— Peñeros, 18.
AL PÚBLICO
Compra por todo su valor Alhajas, Oro, Plata, Platino, Galones, Brillantes, Perlas, y Esmeraldas, la CASA Central de Compras 7 y 8, Postas, 7 y 9.

CAPITALISTAS
Doy 50 por 100 del producto líquido á socio que aporte capital para el desarrollo de negocio seguro, acreditado en España; productos farmacéuticos nuevos, de grandes rendimientos. Ofertas con detalles á L. Anancios, Carmen, número 13, Madrid.
GANGA
Liquidación de muebles: juegoalca, mobiliario, 475 pesetas, y otra infinidad de muebles. Precios baratísimos. Jacometrezo, 14.
ALFONSO: 20 obligaciones desde 55 Aps. mes. Jacometrezo, 1.º

COSMEN
es el que mejor surtido y más gusto presenta en nubes, pelaminas, chales, mantas y mantones. Almacén géneros de punto. MAYOR, 10.

SEPTIMO ANIVERSARIO
EL SEÑOR
Don Alfredo Ruiz y Pelayo
FALLECIÓ EL 15 DE OCTUBRE DE 1904
Á LOS DIEZ Y OCHO AÑOS Y MEDIO DE EDAD
R. I. P.

Su desconsolado padre D. Alfredo Ruiz del Castillo; su hermana la señora marquesa de Amboaje; su abuelita; hermano político señor marqués de Amboaje; tíos, sobrinos, primos, y demás parientes, RUEGAN á sus amigos se sirvan encomendar su alma á Dios.
Todas las misas que se celebren el día 15 en el Santísimo Cristo de la Salud (Atocha, 58), y parroquia de San Jerónimo el Real, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.